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CONÉCTATE

1/Deportivo Internacional1/Local En Escena

Con goles de Gignac, Córdova, Brunetta e Ibáñez, Tigres venció
al Tijuana de Miguel Herrera, y obtiene 31 puntos, 

encontrándose en el cuarto lugar de la tabla general.
1/DEPORTIVO

Tigres golea 4-1 y logra pase directo a la liguilla

Estarán de pie frente a atriles, con iluminación clara y pantallas detrás de los moderadores.

Se espera que el encuentro sea mejor, con menos preguntas y presentaciones individuales.

Cede INE ante peticiones para 
segundo debate presidencial 

EL UNIVERSAL.-                                 

Al afirmar que todo está listo para el
segundo debate presidencial, el Instituto
Nacional Electoral (INE) destacó que
cedió a las peticiones que hicieron los
candidatos y sus equipos, por lo que se
espera que el de este domingo sea mejor
que el primer encuentro.

En conferencia de prensa previa al
recorrido de Xóchitl Gálvez y Jorge
Álvarez Máynez, pues Claudia
Sheinbaum no asistió, los consejeros elec-
torales Carla Humphrey, Claudia Zavala,
Martín Faz y Jaime Rivera informaron
que en esta ocasión los moderadores
harán menos preguntas, se hará una pre-
sentación por cada aspirante y habrá
menos pantallas en el foro.

Los consejeros coincidieron en que
tras la experiencia del primer debate hay
condiciones para que en este segundo

ejercicio los candidatos tengan un mejor
desempeño. Luego, los consejeros pre-
sentaron el foro donde Claudia
Sheinbaum, Xóchitl Gálvez y Jorge
Álvarez Máynez debatirán.

En un recorrido de EL UNIVERSAL
por el set de los Estudios Churubusco,
personal del INE detalló que esta vez los
candidatos estarán de pie frente a tres atri-
les colocados delante de los moderadores.

La escenografía tiene tonalidades cla-
ras y está iluminada por luz blanca; detrás
de los moderadores, quienes estarán sen-
tados, se colocaron algunas pantallas
donde los candidatos presidenciales
podrán ver sus cronómetros y los temas a
abordar.

Tras recorrer el foro, Xóchitl Gálvez se
dijo conforme con el formato. 

Señaló que su estrategia es divertirse y
que pondrá en la mesa los temas que le
parecen relevantes o que le favorecerán

en las urnas, no los que los moderadores
consideren.

"Vamos bien, vamos cerca, acuérdense
que la última entrada tiene tres outs, así es
que yo no creo en ese tema [de que la
elección ya está definida]".

Por su parte, Álvarez Máynez dijo no
tener queja con el formato del debate
anterior, pues le ayudó a subir en las
encuestas y, de forma contraria, acusó que
las quejas contra el INE fueron injustas.

"Nosotros vamos para ganar la
Presidencia y por supuesto que estoy con-
vencido de que el primer debate nos
ayudó a crecer, a demostrar las cosas que
la inequidad en la contienda no nos per-
mite y que en un debate como estamos los
tres, como no hay edición, no hay sesgos,
pues nos permite que la gente compare,
que nos evalúe".

Sin embargo en visperas del debate, la
senadora Citlalli Hernández y Javier

Lozano tuvieron un desencuentro en
redes sociales, en su cuenta, Lozano cues-
tionó a Hernández sobre su asistencia al
evento, insinuando su ausencia como ocu-
rre en el Senado. 

En respuesta, la senadora de Morena
indicó que hará una excepción para deba-
tir y defender a Claudia Sheinbaum, ase-
gurando su victoria en el debate.

Además, el Instituto Nacional
Electoral (INE) sorteó 75 preguntas vide-
ograbadas que serán elegibles para el

debate, seleccionando ocho para cada
candidato.

Las preguntas fueron recopiladas de
los 32 estados del país y de ciudades en
Estados Unidos, resultando en un total de
400 preguntas. 

Tras un proceso de depuración, se
seleccionaron 186 preguntas para el sor-
teo. La consejera Carla Humphrey, presi-
denta de la comisión de debates, señaló
que hubo un déficit de preguntas en algu-
nas temáticas, lo que redujo el total a 75.

Ambos candidatos reconocieron la importancia del debate como una opor-

tunidad para presentar sus propuestas y convencer a los votantes.

EL UNIVERSAL.-                                       

El Senado de la República rea-
lizará una sesión solemne el próxi-
mo 30 de abril para concluir los
trabajos ordinarios de la
Sexagésima Cuarta y Sexagésima
Quinta Legislaturas, así como dar
un reconocimiento al secretario de
la Marina, Rafael Ojeda Durán,
luego de que el pasado 16 de abril
por falta de quórum se suspendió
dicha ceremonia donde se le entre-
garía la Medalla de Honor
Armada de México.

Sin embargo, no se incluyó en
esta sesión solemne de cierre de
Legislatura la develación en letras
doradas en el Muro de Honor del
Senado de la República la leyenda
"Universidad Nacional Autónoma
de México. Por mi raza hablará el
espíritu".

El senador del PRD, Miguel
Ángel Mancera, dijo que inscribir
la citada leyenda de la UNAM en
letras de oro en el Muro de Honor
del Senado de la República, es
reconocer una institución que ha
exaltado la educación, la cultura,
la fraternidad y la unidad nacional.

Tampoco se incluyó en lo que
será la última sesión de la actual
Legislatura, cumplir el acuerdo
por unanimidad para inscribir en
letrea de oro en el muro del

Senado de la República la leyen-
da: -Hermanos Revueltas, Orgullo
de México".

El senador José Ramón
Enríquez expuso que se busca ren-
dir homenaje a una familia que ha
marcado profundamente la histo-
ria cultural y artística de nuestro
país.

"Nos referimos a los hermanos
Revueltas: Silvestre, José, Fermín
y Rosaura. Cuatro almas ardientes
nacidas en Durango, cuatro espíri-
tus indomables cuyo legado per-
dura como una llama que ilumina
los corazones de generaciones
enteras".

Ambas inscripciones fueron

diferidas para la próxima
Legislatura que iniciará el 1 de
septiembre de este año.

En la sesión solemne del 30 de
abril los presidentes de la Junta
de Coordinación Política,
Ricardo Monreal, y de la Mesa
Directiva, Ana Lilia Rivera, pre-
sentarán sus informes de activi-
dades.

Además, las y los senadores
aprobaron un acuerdo de la Mesa
Directiva para normar la sesión
solemne con el fin de entregar la
"Medalla de Honor Armada de
México", correspondiente al año
2023, al almirante José Rafael
Ojeda Durán.

Se realizará una sesión solemne el 30 de abril para concluir
los trabajos de las Legislaturas 64 y 65.

Cerrará Senado con reconocimiento a titular de Marina

EL UNIVERSAL.-                        

El Instituto Nacional
Electoral (INE) presentó el set
para el Segundo Debate
Presidencial entre Claudia
Sheinbaum, Xóchitl Gálvez y
Jorge Álvarez Máynez este
domingo 28 de abril en punto de
las 20:00 horas.

Por lo que se preparó un set
para que las candidaturas per-
manezcan de pie frente los peri-
odistas y moderadores Adriana
Pérez Cañedo y Alejandro
Cacho.

Previo al recorrido con
medios de comunicación, la
consejera Carla Humphrey
informó que, para evitar inci-
dentes como el ocurrido en el
Primer Debate, en el que una
candidatura se quejó de que el
contacto visual con un conse-
jero presente en el foro le causó
molestia, esta vez, aunque
tienen permitido el ingreso, no
pueden tener contacto visual.

La consejera también dijo
que el costo de la renta del lugar
y de la construcción del foro
será informado después del diál-
ogo de mañana pues el lugar fue
rentado, hecho por el que aún no
se tiene conocimiento de la cifra

total del gasto, pero se manten-
drá en el rango del debate ante-
rior.

En un recorrido realizado por
EL UNIVERSAL en el set, ubi-
cado en el edificio uno de
Estudios Churubusco, personal
del INE detalló que esta vez los
candidatos estarán de pie frente
a tres atriles colocados delante
de los dos moderadores.

La escenografía tiene tonali-
dades claras y está iluminada
por luz blanca; detrás de los
moderadores, quienes estarán
sentados, se colocaron algunas
pantallas donde los candidatos
presidenciales podrán ver sus
cronómetros y los temas a abor-
dar.

La duración del debate será
de casi dos horas, esta vez se
dividirá en cuatro bloques en
lugar de tres como se hizo la
ocasión pasada y las consejeras
prometieron que los contendi-
entes tendrán más flexibilidad
para expresarse.

Sobre la asistencia al foro,
Carla Humphrey informó que
cada consejero determinará de
forma personal su asistencia al
foro, sin embargo, no podrán
tener contacto visual con las
candidaturas para evitar inci-

dentes como el ocurrido en el
Primer Debate.

Por lo que en su momento, se
criticó el formato del primer
debate por su falta de con-
frontación entre candidatos
debido al tiempo limitado para
cada respuesta. 

Y se esperó que el INE
implemente ajustes al formato
del debate para permitir una
mejor evaluación de los can-
didatos.

Sin embargo, también con-
sideraron que el diseño actual
está obsoleto y requiere un cam-
bio hacia un formato de prop-
uestas en lugar de ataques.

Alistan set para el encuentro
de candidatos presidenciales

El INE presentó el set para el
Segundo Debate Presidencial
programado para el domingo.

EL UNIVERSAL.-                            

Francisco Sánchez Gaeta, regidor con
licencia de Puerto Vallarta y quien era
candidato a síndico municipal en la
planilla del Partido Verde Ecologista, fue
localizado muerto dentro de un vehículo
en la carretera que lleva a Mascota.

El político fue reportado como desa-
parecido este viernes y hoy la Fiscalía de
Jalisco confirmó su muerte, aunque hasta
ahora se desconocen las causas de esta.

"En relación a los hechos sucedidos
en el municipio de Puerto Vallarta, que
derivaron en el fallecimiento de
Francisco S., Regidor con licencia se
informa que se inició con las investiga-
ciones correspondientes y se estará
informando por los canales oficiales",

señaló la dependencia en un breve comu-
nicado.

De forma extraoficial se ha informa-
do que el cuerpo de Sánchez Gaeta fue
localizado por policías municipales de
Mascota, quienes recibieron un reporte
sobre un vehículo abandonado sobre la
carretera y en cuyo interior se encontra-
ba el cuerpo de un hombre que fue
asesinado.

Tras confirmar la presencia del
cadáver y el auto sedán, los policías res-
guardaron la escena y avisaron a un
agente del Ministerio Público, quien ini-
ció las indagatorias del caso.

Hasta ahora, ni el Partido Verde ni su
candidato a la presidencia municipal de
Puerto Vallarta, Luis Munguía, han emi-
tido un posicionamiento al respecto.

Encuentran muerto a candidato en Puerto Vallarta

La Fiscalía de Jalisco confirmó el
fallecimiento de Sánchez Gaeta.

Inicia la extracción de agua 
de la presa Libertad

Rayados dependen de sí 
mismo ante el Necaxa

Azotan tornados el este de
Nebraska y deja lesionados

Concluye batalla legal entre
Britney Spears y su padre 



a detención de la candi-
data presidencial Claudia
Sheinbaum por supuestos
autodefensas en la sierra
chiapaneca de
Motozintla tiene graves

implicaciones que parecen no ser com-
prendidas en su justa magnitud.

Esto que debiese ser una llamada de
atención respecto a las graves fallas en
la seguridad de quienes contienden por
la presidencia de la república, -en
lugar de generar acciones para pre-
venir riesgos futuros-, sólo ha mereci-
do descalificaciones por parte del
presidente López Obrador.

Hablar de un “montaje” armado por
Latinus es frivolizar el hecho y tratar
de sacarle “raja política” a un asunto
de suma gravedad, que compromete la
“seguridad nacional”.

Es inaudito que sin ningún control,
-en la época de mayor violencia que ha
vivido nuestro país durante los últimos
cien años-, alguien pueda detener con-
tra su voluntad a una candidata presi-
dencial.

El asesinato del candidato presiden-
cial de Ecuador, -Fernando
Villavicencio-, acontecido el 9 de
agosto del año pasado en plena cam-
paña electoral, -perpetrado por el
crimen organizado-, ya debiese haber
generado acciones preventivas en nue-
stro país.

Esta llamada de alerta que nos llega
de Motozintla, Chiapas, evidencia
falta de planeación e improvisación
por parte del equipo de seguridad de la
candidata, pues exhibe ausencia de
protocolos preventivos.

¿Qué hubiera sucedido si un cártel
la hubiese secuestrado para exigir lib-
eración de prisioneros? … ¿O para
pedir rescate? … o imponer cualquier
otra demanda. Seguramente este gob-
ierno entraría en crisis y se cancelarían
las elecciones como primera reacción.

Si este riesgo está latente para la
candidata del partido en el poder,
¿Cuál es el nivel de riesgo de los can-

didatos presidenciales opositores?
Es más, el presidente López

Obrador no ha dimensionado que
frente al mínimo evento que compro-
meta la seguridad de alguno de los dos
candidatos opositores, siempre recaerá
sobre este gobierno la sospecha de un
montaje oficial, o entonces la suposi-
ción de que fue realizado en contu-
bernio con algún grupo delictivo y no
habrá mañanera que logre controlar
los daños dentro y fuera de México.

En esta campaña 2024 continua-
mente vemos amenazas a candidatos,
secuestros y asesinatos por parte del
crimen organizado, que pretende
influir en las elecciones que se lle-
varán a cabo en su territorio. Esto
quiere decir que el gran elector en
muchas zonas del país no serán los
ciudadanos, sino la delincuencia.

Sin embargo, lo más grave es la
actitud gubernamental. Frente a una
delincuencia armada que muestra lo
más sofisticado de la tecnología glob-
al, -que utiliza drones y vehículos de
guerra-, equipos que superan a los que
poseen todas las policías estatales y
municipales del país, vemos a nuestras
Fuerzas Armadas con actitud tolerante
y despreocupada.

¿En qué se está utilizando toda la
infraestructura de inteligencia militar
y sistemas de alta tecnología como
Pegasus?

El sistema de espionaje Pegasus, -
comprado a una empresa israelita,
líder mundial en su mercado-, ha sido
un escándalo que viene desde el sexe-
nio de Peña Nieto, pero se ha reafir-
mado en este gobierno del presidente
López Obrador.

Sin embargo, la respuesta oficial
siempre ha sido que su utilización está
enfocada al combate al crimen organi-
zado, aunque los resultados nunca se
han visto.

En los tiempos neoliberales de las
Guardias Presidenciales ésto no
hubiese sucedido. Ellos verificaban
con anticipación los lugares donde se
realizarían eventos, así como el recor-
rido de los candidatos.

Este acontecimiento sucedido en
Chiapas exige un replanteamiento de
toda la política de seguridad pública,
pues nos exhibe a un gobierno vulner-
able, indolente e incapaz de garantizar
protección a toda la ciudadanía y
menos aún, paz para todo el país, sin
excepciones. Ese es el mensaje de tol-
erancia que recibe la delincuencia
organizada que opera en todo el terri-
torio nacional.

¿O es que la tolerancia evasiva de
“abrazos y no balazos” debiésemos
interpretarla con otros parámetros?

LA PAJA EN EL OJO AJENO
El reporte anual sobre derechos

humanos editado por el Departamento
de Estado del gobierno de los Estados
Unidos, -que alerta sobre graves prob-
lemas que afectan este derecho univer-
sal en nuestro país-, ha generado una
respuesta reactiva y defensiva de nue-
stro presidente, que acusa injerencia
de esa importante dependencia guber-
namental en los asuntos domésticos de
México.

Sin embargo, nuestro presidente se
siente con la libertad de erigirse en
juez y criticar a los gobiernos de Perú,
Ecuador, Argentina y a los que le viene
en gana; ¿Eso no es intervencionismo?

¿A usted qué le parece?

no de nuestros grandes retos
es construir un México con
Seguridad, Justicia y Paz.
En Coparmex consideramos
que no podemos ser indifer-
entes ante los casi 180 mil

asesinatos que han sucedido en menos de
cinco años, ni de los alrededor de 120 mil
desaparecidos, los 10 mil secuestrados
durante este sexenio, ni de las 10 mujeres
a quienes a diario se les arrebata la vida.

En el sector empresarial, 1 de cada 2
socios Coparmex han sido víctimas de
algún delito en el último año, aumentando
el porcentaje respecto al año anterior;
siendo los principales delitos el robo a
mercancía en tránsito, la extorsión o cobro
de piso y el delito informático.

La violencia e inseguridad afectan
nuestra tranquilidad, nuestra calidad de
vida y la posibilidad de desarrollar nuestra
vida y negocios en paz y libertad. Por ello,
constantemente diseñamos acciones y her-
ramientas que nos permitan aportar como
sector empresarial al diálogo, reflexión y
la suma de esfuerzos para lograr el
México seguro que todos queremos.

Es así como hemos creado herramien-
tas como el "Monitor de Seguridad", en el
cual damos seguimiento a la incidencia
delictiva desde distintas perspectivas con
base en evidencia, para reflexionar sobre
el fenómeno y aportar elementos para for-
talecer la estrategia nacional de seguridad
y la toma de decisiones de los sectores.

Con el objetivo de seguir aportando a la
Seguridad, Justicia y Paz, organizamos el
evento “Acciones por la Paz: Foro para
una Estrategia de Seguridad en México
2024”, en el cual buscamos dar voz a las
víctimas de la violencia, conocer las
diversas posturas de actores involucrados
y especialistas, y plantear propuestas de
atención a la grave situación de violencia
que atraviesa nuestro país.

Durante este espacio, contamos con
diversos perfiles de participantes y tuvi-
mos tres mesas de diálogo: una mesa fue
para abordar el tema de defensa de dere-
chos y justicia para las mujeres, contando
con activistas víctimas de violencia e
investigadoras. La segunda mesa fue
sobre el contexto para la libertad de expre-
sión, donde se habló sobre el riesgoso
contexto para ejercer periodismo en
México, llevando 43 asesinados en lo que
va de la actual administración federal. La
tercera mesa fue sobre reconstrucción de
la paz desde la sociedad civil, donde se
destacaron las experiencias que han tenido
organizaciones de sociedad civil como
Causa en Común, SOS y los colectivos de
Madres Buscadoras en la defensa de los
derechos humanos y la justicia para gru-
pos vulnerables, así como su preocu-
pación ante temas como la militarización
y el abandono de comunidades.

“Acciones por la Paz: Foro para una
Estrategia de Seguridad en México 2024”
fue una experiencia muy enriquecedora
que no se quedará en diálogo, pues las
conclusiones y propuestas que ahí
surgieron se convertirán en componentes
clave del Acuerdo por un México con
Desarrollo Inclusivo que ya estamos pre-
sentando a las y los candidatos a cargos de
elección popular, invitándolos a firmar y
comprometerse con la construcción con-
junta de un mejor México.

En Coparmex queremos seguridad y
libertad, que todos podamos recorrer
cualquier parte del país sin ser víctimas de
un delito, que en el sector productivo
podamos lograr que las mercancías
lleguen a su destino, que se detenga la
extorsión y que se haga justicia para las
víctimas de delitos.

Desde el sector empresarial, contin-
uaremos incentivando el diálogo, la
reflexión colectiva y la propuesta con-
structiva, porque el reto de la inseguridad
no puede ser atendido por un solo sector.

Por un México seguro, justo y en paz,
dialoguemos y trabajemos juntos. 

ontrovertida, altanera y
prepotente, la exsecre-
taria de Energía del gob-
ierno federal y actual
candidata de Morena al
gobierno de Veracruz, la

zacatecana Rocío Nahle, se está convir-
tiendo en un problema para la 4T por las
escandalosas revelaciones sobre sus
múltiples propiedades en México y en
el extranjero. Departamentos de lujo en
San Pedro Garza García, el municipio
más rico de México, y en la zona de
Central Park en Nueva York, son solo
algunos de los inmuebles que, según
documentos que presenta el empresario
veracruzano Arturo Castagné, poseen la
señora Nahle y su esposo, José Luis
Peña, además de la lujosa residencia
que habita en Alvarado y que ella afir-
ma que es rentada.

Lo que empezó como un tema de
redes sociales, en donde Castagné
comenzó a publicar datos y documentos
sobre un crecimiento inusitado en el
patrimonio y las cuentas personales de
la familia Nahle-Peña, ha crecido a tal
nivel que ya se presentaron denuncias
penales en la Fiscalía General de la
República, por parte del empresario de
Veracruz que acusa a la candidata
morenista de un enriquecimiento inex-
plicable a partir de que fue titular de
Energía del gobierno de López Obrador
y dirigió personalmente la costosísima y
opaca obra de la refinería de Dos Bocas,

en Paraíso, Tabasco.
Junto con Nahle, el denunciante tam-

bién acusó a José Luis Peña, el esposo
de la morenista, a quien le pide a la
FGR investigarlo por realizar opera-
ciones financieras hasta por 100 mil-
lones de pesos. Tanto la exsecretaria de
Estado como su esposo fueron señala-
dos en reportajes, investigaciones peri-
odísticas y denuncias de empresas con-
tratistas de Dos Bocas por incurrir en un
ilegal tráfico de influencias al favorecer
con contratos a consorcios y empresas
de reciente creación como el conglom-
erado Huerta Madre, en el que asociado
con las compañías holandesas Van Ord,
obtuvieron un contrato por casi 5 mil
millones de pesos en una de las
primeras etapas de Dos Bocas. Lo
extraño es que el grupo Huerta Madre,
propiedad de Manuel Santandreu, quien
es compadre del esposo de Nahle, José
Luis Peña, se constituyó el 17 de mayo
de 2019, tan solo una semana antes de
que el gobierno federal le otorgara ese
contrato millonario que sería el primero
de otros más que recibió.

La campaña de denuncias emprendi-
da por el empresario Arturo Castagné,
que también ha exhibido una residencia
en el Pedregal de la Ciudad de México
a nombre de un familiar cercano de la
exsecretaria, de un departamento en
Cancún y de otras propiedades de las
que publica escrituras y registros ofi-
ciales, ha sido respondida por la candi-
data de Morena con un discurso en el
que se victimiza y dice ser objeto de

“una campaña difamatoria por parte de
nuestros adversarios”. Nahle, quien dice
no conocer a Castagné pero lo ubica
como alfil de su contrincante aliancista
a la gubernatura, José Yunes Zorrilla,
publicó un comunicado el pasado 13 de
abril en el que, sin presentar prueba o
documento alguno, sostiene que “todo
son calumnias y mentiras” en su contra,
e incluso esta semana anunció que
demandaría penalmente al empresario
de Veracruz por “difamación y daño
moral”.

Veremos si la FGR hace su trabajo o
si, como ha sido la constante, el fiscal
Gertz Manero congela e ignora las
denuncias en contra de Nahle, como lo
ha hecho con varias denuncias que se
presentan contra funcionarios e inte-
grantes de la 4T. 

Por ahora, lo que va quedando claro
es que la abundancia le llegó a la seño-
ra Nahle, que sin invocarla como lo
hacía Karime Macías, la esposa del
exgobernador veracruzano, Javier
Duarte, simplemente la encontró y, al
parecer la aprovechó, cuando el presi-
dente le otorgó una confianza ciega y la
puso al frente de una de sus obras
faraónicas. 

Una obra por cierto cuyo costo casi
se triplicó del presupuesto inicial de 8
mil millones de dólares, que ha sido
totalmente opaca en cuanto a sus proce-
sos y licitaciones, y que para colmo ha
sido objeto de varias mentiras en cuan-
to a las fechas en las que supuestamente
iba a comenzar a refinar petróleo.

Ayer, ante la revelación del departa-
mento que supuestamente ocupa en
Manhattan, a unos 100 metros de
Central Park, la candidata morenista en
Veracruz negó tener propiedades en el
extranjero y dijo que todas sus declara-
ciones patrimoniales han sido presen-
tadas y son públicas. Y, en su defensa,
de cara a la elección veracruzana donde
las encuestas difieren porque algunas le
dan ventaja de entre 13 y 20 puntos,
aunque otras la ponen prácticamente
empatada con el candidato de la alianza
opositora, José Yunes, la señora Nahle
recurrió de nuevo a la victimización,
ahora por su género: "Ha sido un patrón
de conducta de mis opositores que hoy
participan en la contienda electoral de
atacar denigrar y violentar a mujeres y
hombres que están involucrados en el
contexto público en el estado, porque su
vida y actuar es tan turbio y corrupto
que pretenden enlodar a todos quienes
se cruzan en su camino", dijo ayer en un
comunicado.

La realidad es que la corrupción no
tiene género y la señora Nahle, más que
victimizarse y acusar una campaña den-
igratoria en su contra, debería ser clara
sobre su patrimonio, ya sea a nombre
suyo, de su esposo o de sus familiares
cercanos. 

Porque bien dice el dicho que tam-
bién repite en sus rollos mañaneros el
presidente: “Hay dos cosas que no se
pueden ocultar”, y una de esas dos cosas
es el dinero. La otra se las dejamos de
tarea.

30 años del magnicidio de
Luis Donaldo Colosio, quien
con toda seguridad habría
sido el presidente de México
en ese fatídico 1994, de
forma irresponsable hoy la

seguridad de las candidatas y el candidato
presidencial se toma a la ligera.

Es impensable que un candidato presi-
dencial, y menos si es el puntero en las
encuestas como Claudia Sheinbaum, tenga
fallas en su equipo de logística y seguridad,
para haber sido detenida en un retén de
encapuchados en las inmediaciones de
Motozintla, Chiapas, el domingo pasado.

Lo de los retenes no es un tema nuevo: la
pugna de cárteles del narcotráfico, marcada-
mente el de Sinaloa y el Jalisco Nueva
Generación, tienen al estado pendiendo de
un hilo.

En febrero de 2023 empezó la instalación
de retenes. Fue en San Gregorio, municipio
de Frontera Comalapa; posteriormente, en
la entrada y salida de Chicomuselo y
después en las entradas y salidas de la
cabecera municipal de Frontera Comalapa.

Entre junio y julio del 2023, hace casi un
año, los retenes se instalaron en Motozintla.

También se reportan retenes en los tramos
carreteros de los municipios de El Porvenir,
Siltepec y La Grandeza.

Según fuentes locales, en esa región hay
unos 10 retenes, incluyendo los dos de
Motozintla.

Distintas versiones de quienes están
cerca de la campaña, por el retén donde
detuvieron a Sheinbaum, minutos antes
habían pasado dos camionetas de
reporteros, a quienes detuvieron y revisaron
exhaustivamente.

Les pidieron las credenciales de su
medio (prensa, radio, internet o TV), les
revisaron todo su equipo de trabajo y los
interrogaron sin prisa. Una vez que
pudieron, los reporteros se alejaron del
lugar. La candidata presidencial venía
detrás de ellos, a unos 15 minutos de dis-
tancia. A menos de un kilómetro había un
puesto de vigilancia de la Guardia Nacional.

Como se ve en el video que circuló pro-
fusamente en redes sociales, Claudia
Sheinbaum no se bajó de la camioneta, pero
tampoco sus escoltas ni su equipo más cer-
cano que iba detrás de los militares.

Dicen que fue por orden de los enca-
puchados. A los militares se les acercaron a
decirles que no se bajaran del vehículo, que
no iban a hacer nada y que eran “gente de

paz”, una frase, por cierto, muy sinaloense.
Les dijeron que sólo iban a hablar con

ella. Los escoltas cumplieron la instrucción
“por protocolo”, pero con las armas listas y
cubiertas, por cualquier eventualidad.

Los encapuchados sí iban armados, por
lo menos con pistolas.

Lo del supuesto montaje más bien parece
pirotecnia politiquera.

Habrá que ver qué sucede en las próxi-
mas semanas y si se modifica el esquema de
seguridad, sobre todo cuando atraviesen ter-
ritorios controlados por el narcotráfico.

No es remoto que un incidente como el
del domingo pasado le ocurra nuevamente a
Sheinbaum o a Xóchitl o a Álvarez Máynez.

Varios coinciden: en los eventos, la can-
didata Sheinbaum busca ahora con la mira-
da a sus escoltas, cuando en el arranque de
la campaña los mantenía a distancia.

Vivimos un momento de gran riesgo y
las autoridades deberían tomar más en serio
este asunto de la seguridad de los can-
didatos presidenciales. De todos, pues, ya
vimos cuantos han sido ejecutados, pero
más aún de quien dirigirá al país.

México no aguanta otro magnicidio, ni
aún a 30 años de distancia.

Que lo tengan presente los tres.
Como dice ya saben quién: “ya no se

pertenecen a sí mismos”, tienen una respon-
sabilidad y si algo les pasara, le causarían
un daño tremendo a nuestra nación.
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Ricardo Homs

Amador Narcia

C

L

A

Caso Motozintla y la seguridad nacional

Un escándalo llamado Rocío NahleAcciones
por la paz
José Medina Mora Salvador García Soto

U

Domingo 28 de Abril de 2024. Año CVI. Número 39,935



MONTERREY, N.L., DOMINGO 28 DE ABRIL DE 2024

Ciudad de México/El Universal.-       
La candidata a la Presidencia por la

coalición Sigamos Haciendo Historia,
Claudia Sheinbaum, arrasará en el segun-
do debate presidencial, aseguró el líder
nacional de Morena, Mario Delgado.

Informó que al igual que en el
primero, habrá pantallas públicas en los
300 distritos federales para ver el segun-
do debate, y afirmó que en la exposición
será palpable la diferencia de proyectos:
el humanismo mexicano contra el régi-
men pasado de corrupción y privilegios.

"Queremos que la gente vea la diferen-
cia entre los dos proyectos que están en
disputa este 2 de junio. Entonces este
domingo a las ocho de la noche será el
segundo debate y seguramente lo va a
volver a ganar nuestra candidata".

Delgado aseguró que mientras
Sheinbaum está preparada y expondrá los
logros del modelo humanista emprendido
por el gobierno del presidente Andrés
Manuel López Obrador, la candidata de
la alianza Fuerza y Corazón por México,

Xóchitl Gálvez, representa "más de tres
décadas de fracaso del modelo económi-
co neoliberal".

Expresó también que las tendencias

que marcan la ventaja de la candidata
morenista se mantienen sin cambios y así
seguirán durante el tiempo que resta de
campaña.

"Sigue sin cambio la tendencia de dos
a uno. Realmente no se han movido las
tendencias en lo que llevamos de cam-
paña, así arrancaron y seguramente así se
mantendrán", enfatizó.

Destacó que Sheinbaum tiene una ven-
taja de casi cincuenta en Hidalgo, de
donde es oriunda la candidata Xóchitl
Gálvez. "Se supone que ahí nació la can-
didata de oposición, ahí empezó a vender
gelatinas, pero no tiene mucho
reconocimiento. En cambio, nuestra can-
didata lleva más de 50 puntos de venta-
ja", aseguró.

Ciudad de México/El Universal.-

La candidata de la coalición Fuerza
y Corazón por México, Xóchitl Gálvez
Ruiz, se mostró conforme con el diseño
del foro de los Estudios Churubusco en
el que este domingo se llevará a cabo el
segundo debate presidencial. Sobre su
estrategia a seguir señaló: "me voy a
divertir".

En conferencia de prensa al término
de su ensayo en el set, la aspirante del
PAN-PRI-PRD dijo que aprovechará
cada minuto para confrontar proyectos
y contrastar propuestas, pues rechazó
que la elección ya esté definida.

"Vamos bien, vamos cerca, acuér-
dense que la última entrada tiene tres
outs, así es que yo no creo en ese tema.
Ellos han querido instalar esa retórica.
Nosotros estamos convencidos que hay
un gran voto de castigo que no se man-
ifiesta en las encuestas. La gente no

está contenta y eso estoy segura que se
va a reflejar el día 2 de junio", afirmó.

Xóchitl Gálvez reconoció que pudo
haber dado un mejor primer debate,
pero insistió en que no se respetó el for-
mato acordado y ella fue la más perju-
dicada con las interrupciones de los
moderadores, que no la dejaron "revi-
rar" a sus adversarios en varios temas.

"¿Qué es lo que aprendí? Pues que
ahora es más importante que yo
coloque los temas que quiero colocar,
que pues hacerle mucho caso a la mod-
eradora. Espero que se conduzca y que
no trate de interrumpir y que trate de
que deje que el debate fluya. Yo espero
que así suceda", indicó.

La candidata opositora dijo por otra
parte que conoce el papel específico
que juega el aspirante de Movimiento
Ciudadano Jorge Álvarez Máynez en
esta campaña, de apoyar a la candidata

oficial.
Gálvez Ruiz celebró que el foro que

será escenario del segundo debate es
mucho más amplio que el primero. "La
verdad está mucho mejor en todos sen-
tidos, mucho más amplio, mejor ilumi-
nado, las cámaras están mucho mejor
colocadas, mi cámara queda dentro del
set. La vez pasada estaba fuera, casi en
la puerta, era muy incómoda la manera
que estábamos colocados. Ahorita
sigue habiendo un poquito de problema
con las alturas, pero ya lo están
resolviendo", comentó.

Señaló que el nuevo foro "parece
una pecera", y dijo desconocer si
algunos consejeros van a estar adentro.

"Aparentemente van a estar dentro
de un espacio que tiene vidrios polar-
izados, no sé si a la mera hora se vayan
a salir (los consejeros), yo desconoz-
co", apuntó.

Ciudad de México/El Universal.-

Jorge Álvarez Máynez aseguró que
en el segundo debate competirá por la
Presidencia de México y no por el
segundo lugar de la contienda, pues la
candidatura presidencial de Xóchitl
Gálvez "está liquidada" y la única
opción para sacar a Morena del poder
es Movimiento Ciudadano (MC).

"Más del 40% de los mexicanos no
han decidido su voto, pese a que a
muchas encuestadoras o a los medios
que las difunden les gusta distribuir a
los indecisos, la inmensa mayoría de
los mexicanos no ha decidido su voto y
yo espero que este debate les sirva para
decidirlo.

"Nosotros vamos para ganar la
Presidencia y por supuesto que estoy
convencido de que el Primer Debate
nos ayudó a crecer, a demostrar las
cosas que la inequidad en la contienda
no nos permite y que en un debate
como estamos los tres, como no hay
edición, como no hay sesgos, pues nos
permite que la gente compare, que nos
vea, que nos evalúe. (…) La única can-
didatura que puede derrotar a Morena
es la nuestra, la otra está liquidada",
dijo el abanderado naranja.

Afirmó que su estrategia es hablar
de frente y contrastar sus propuestas
con las de las candidatas, no atacar.

Asimismo, indicó no tener alguna
queja o problema con el formato del
debate anterior y el de este domingo
pues a él le ayudó mucho a subir en las
encuestas y simpatías y, de forma con-

traria, acusó que las quejas en contra
del Instituto Nacional Electoral (INE)
fueron injustas.

El político zacatecano agregó que
también las críticas hacia su candidatu-
ra han sido varias, pese a que ya recor-
rió 30 universidades y enfrentó cara a
cara a la juventud, actividad que tam-
bién le sirvió como entrenamiento para
el debate de mañana.

En este sentido, acusó que los
medios de comunicación le hicieron un
"Peña Nieto al revés" durante su visita
a la Universidad Autónoma
Metropolitana, campus Xochimilco,
pues dijo que "le fue muy bien", pese a
lo que la prensa informó.

"Los medios no retrataron lo que ahí
sucedió. La inmensa mayoría de los
estudiantes fue exactamente lo mismo
que con Peña Nieto en la Ibero, pero al
revés, porque con Peña Nieto en la
Ibero, Peña Nieto va y se encierra en el
baño y los medios dijeron que fue un
día soleado y que le fue excelente, y
conmigo yo estuve ahí, di la cara, tuvi-
mos diálogo, hubo decenas de mani-
festaciones avasalladoras, favorables a
nosotros, expresamos además lo que es
la libertad, el respeto, con claros gru-
pos que no eran de estudiantes, incluso
grupos que son de otros lugares publi-
caron en sus redes, en las redes de
Clara Brugada, y pese a eso, pues el
relato es que nos fue muy mal y que
nos abuchearon".

El emecista agradeció a los jóvenes
y niños por su apoyo y aseguró que con
su ayuda ganará la contienda electoral.

Madrid, España.-                              

El conjunto de la izquierda española
expresó su respaldo sin fisuras a la can-
didatura presidencial de Claudia
Sheinbaum y al movimiento de la
Cuarta Transformación de México, que
pusieron como ejemplo a seguir en
España, América Latina y el resto del
mundo.

Uno de los apoyos más explícitos
fue el de la secretaria de política inter-
nacional del Partido Socialista Obrero
Español (PSOE), Hana Jalloul, quien
también es vicepresidenta de la
Internacional Socialista a la que
paradójicamente pertenece el PRI.

En el auditorio de la Escuela Julián
Basteiro, que pertenece a la Unión
General de Trabajadores (UGT), se
congregaron representantes de la
izquierda española, tanto partidos
políticos, grupos civiles y sindicatos,
para expresar su respaldo a la abander-
ada de Morena, PT y PVEM. Entre las
fuerzas que decidieron dar un paso al
frente y apoyar abiertamente a
Sheinbaum estaban el PSOE, Izquierda
Unida (IU), el Partido Comunista
Español (PCE), Más País, Podemos, la
UGT, Comisiones Obreras (CCOO), el
Partido del Trabajo brasileño y agrupa-
ciones políticas latinoamericanas,
como Argentina Soberana, Frente
Migrante de Madrid y Espacio
Latinoamericano.

Jalloul explicó que su respaldo a
Sheinbaum también es “una forma de
compartir la lucha contra el lawfare
(acoso judicial) y defender la democra-
cia y las instituciones, que están siendo
amenazadas, tanto acá como allá, por
fuerzas reaccionarias de la extrema
derecha. Yo creo y espero que
Sheinbaum ganará; lo tiene más o
menos fácil gracias al inmenso trabajo
que hay detrás del gobierno de Andrés
Manuel López Obrador para luchar
contra la pobreza y la desigualdad”,
dijo.

Después tomó la palabra el sindical-
ista Jesús Gallego, quien advirtió que
en México está en juego la continuidad
de un modelo que ha cambiado para
bien la vida de la gente, y creemos que
Claudia va a avanzar por la misma
senda del progreso para mejorar la vida
de los más pobres y de la clase traba-
jadora. Enrique de Santiago, presidente
del PCE, advirtió que el mundo se
enfrenta a una ola reaccionaria y hay
un riesgo real de guerra global; de ahí

la importancia de estas elecciones en
México, que es la cuna del asilo.
Además, señaló que al llegar al poder,
López Obrador encontró un Estado fal-
lido, y a pesar de eso logró impulsar su
agenda social y detener la deriva de
deterioro del Estado.

Félix Ovejero, de CCOO, señaló:
estamos aquí para apoyar a una mujer
que va a consolidar los logros y
grandes desafíos que se ha propuesto la
4T, así que confiamos en ella para lle-
varlo a buen puerto. La diputada de
Más Madrid Tesh Sidi, de origen saha-
raui, llamó a los pueblos a unirse frente
a la ola reaccionaria que viene desde
Estados Unidos, que no ha quitado sus
zarpas de América Latina, y la mejor
forma de combatirlo es apoyando a la
que será la primera mujer presidenta de
México. La representante del PT
brasileño en España, Lili dos Santos, le
confirmó la solidaridad de su
movimiento, al ser una inspiración,
tanto por ser mujer, madre, abuela,

científica y luchadora social.
El catedrático Juan Carlos

Monedero, uno de los fundadores de
Podemos, expresó su envidia ante lo
logrado por Morena, que se ha conver-
tido en un movimiento transversal del
que tenemos mucho que aprender aquí
en España y en el resto de América
Latina y el mundo. Víctor Valdés,
vocero de Podemos en Madrid, destacó
que Sheinbaum tiene la oportunidad de
abrir nuevas alamedas de justicia y lib-
ertad. Mientras que Fran Pérez, de IU,
aseguró que Claudia posee el perfil
para convertirse en la gran líder del
proceso transformador que vive
México. Finalmente, el mexicano Erick
Guerrero, del Frente Migrante de
Madrid, aseguró que la 4T no es un
proyecto populista, sino humanista.

También acudieron al acto la emba-
jadora de Venezuela en España, Gladys
Gutiérrez, y Santiago Mejía Idárraga,
ministro consejero de la embajada de
Colombia en España.

Elección no está definida: Xóchitl Gálvez

La aspirante del PAN-PRI-PRD dijo que aprovechará cada minuto para con-
frontar proyectos y contrastar propuestas, pues rechazó que la elección ya
esté definida.

Delgado confía en que 
Claudia ganará debate

Mario Delgado.

Máynez asegura que 
va por la Presidencia

Su estrategia es hablar de frente y contrastar sus propuestas con las de las
candidatas, no atacar.

Apoya izquierda española a Sheinbaum

Uno de los apoyos más explícitos fue el de la secretaria de política interna-
cional del Partido Socialista Obrero Español (PSOE), Hana Jalloul.
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Ciudad de México/El Universal.-

El martes se celebra la felicidad, el
crecimiento saludable y el futuro de las
niñas y niños en México; sin embargo,
también son los que sufren más
pobreza al compararlos con el resto de
la población, señala el Consejo
Nacional de Evaluación de la Política
de Desarrollo Social (Coneval).

En el país hay 17 millones de niños
y adolescentes atrapados en la pobreza,
de los cuales 8.7 millones, es decir, más
de la mitad, viven en Estado de
México, Chiapas, Veracruz, Puebla,
Oaxaca y Guerrero.

La pobreza comprende aspectos
relacionados con las condiciones de
vida que vulneran la dignidad de las
personas, limitan sus derechos y liber-
tades fundamentales, impiden la satis-
facción de sus necesidades básicas e
imposibilitan su plena integración
social.

En particular, la pobreza infantil y
adolescente tiene dos rasgos particu-
lares. El primero es la dependencia de
las condiciones de vida de los adultos a
su cargo. El segundo, la prolongación
de sus efectos a lo largo de la vida de
los niños y adolescentes, explicó José
Nabor Cruz, secretario ejecutivo del
Coneval.

En entrevista con EL UNIVERSAL,
hizo ver que es más relevante la
pobreza que desarrollan niños en las
localidades rurales, los que pertenecen
a viviendas indígenas, donde hay
miembros con discapacidad, o el jefe o
jefa del hogar tiene baja de escolaridad.

"Estos grupos tienen una mayor
probabilidad de incidencia de estar en
condición de pobreza multidimensional
e incluso en pobreza extrema. Esta
condición amerita que las políticas
públicas de los tres niveles de gobierno
se focalicen en aquellas áreas territori-
ales donde se requiera una mayor inter-
acción, dada la prevalencia de pobreza
en infantes y adolescentes", opinó.

Entre las carencias que padecen
destaca la falta de acceso a la seguridad

social, con 58% del total en esta
situación, seguido de los servicios de
salud, los servicios básicos en la
vivienda y la carencia por acceso a la
alimentación nutritiva y de calidad, así
como la relacionada con el rezago
educativo.

Dentro de la primera infancia, con
cinco años o menos, 45.9% carece de
servicios de salud, mientras que, en el
caso de los niños de seis a 11 años, la
tasa llega a 42.6%.

Nabor Cruz destacó que en los
infantes hay riesgos en cuanto a la
ocurrencia de enfermedades pre-
venibles por vacunación, afectaciones
a la salud mental y socioemocional, así
como el desarrollo de enfermedades y
su complicación por padecimientos
crónicos.

TRABAJAN O ESTUDIAN

Las condiciones precarias en los
hogares empujan a los infantes a labo-
rar a pesar de su corta edad. En el país
hay 3.7 millones de personas de cinco a
17 años que trabajan, señala la
Encuesta Nacional de Trabajo Infantil

2022 del Inegi.
El director de Encuestas Regulares

en Hogares del Inegi, Fernando Olguín,
dijo que pareciera que el trabajo infan-
til se ha estabilizado, pues "no hemos
superado ese margen de 3.2 y 3.7 mil-
lones de niños que se ha mantenido así
desde 2015".

De ese total, 2.1 millones laboran en
una ocupación no permitida, debajo de
la edad mínima u ocupaciones peli-
grosas, por ejemplo, en la construcción,
minas, sector agropecuario, bares o
cantinas. De estos infantes, 40% no
asiste a la escuela. Sin embargo, inde-
pendientemente de que trabajen o no, la
mayor parte de los que no asisten a la
escuela son adolescentes de 15 a 17
años.

RAZONES DE FONDO

Cuando se les pregunta cuál es el
principal motivo por el que trabajan,
31.5% de los niños dice que es por
gusto o sólo por ayudar, en tanto 22.7%
declara que es para pagar su escuela o
solventar sus propios gastos.

Ciudad de México/El Universal.-

Especialistas en temas educativos
aseguran que la intención del gobierno
de abandonar la prueba PISA, que apli-
ca la Organización para la Cooperación
y el Desarrollo Económicos (OCDE)
cada tres años a estudiantes de 15 años,
es por la falta de transparencia de la
actual administración federal, que
busca evitar que se conozca, a través de
la evaluación, si funciona o no su
estrategia educativa.

En este sexenio se dejaron de aplicar
evaluaciones para estudiantes de edu-
cación básica, como PLANEA (Plan
Nacional para la Evaluación de los
Aprendizajes), el Estudio Regional
Comparativo y Explicativo, que
dejaron de aplicarse en 2019, y TALIS
(Teaching and Learning International
Survey), promovido por la OCDE, que
está dirigido a directores y maestros.

EL UNIVERSAL publicó este sába-
do en su edición impresa que la OCDE
solicitó al gobierno de México contin-
uar con los preparativos, pues su par-
ticipación en la medición de PISA 2025
"está en riesgo".

El expresidente de la Junta de
Gobierno del desaparecido Instituto
Nacional para la Evaluación de la
Educación (INEE) y presidente de
Métrica Educativa, Eduardo Backhoff
Escudero, comenta que esta adminis-
tración ha dejado de aplicar evalua-
ciones diagnósticas "por ignorancia,
por no saber que la evaluación es un
instrumento indispensable para mejo-
rar el sistema educativo nacional. El
dejar de hacer pruebas no son más que
ocurrencias. Este es un gobierno que se
basa en improvisaciones y ocurren-
cias".

Dice a EL UNIVERSAL que al
actual gobierno "la palabra evaluación
le produce urticaria, y entonces prácti-
camente desaparecieron el concepto
evaluación de toda la normatividad

educativa, exceptuando la evaluación
de los estudiantes para propósitos de
acreditación de un grado a otro. La
reforma educativa pasada hacía mucho
énfasis en la evaluación, pero a este
gobierno, es evidente, no le gustan este
tipo de herramientas y por eso quitaron
las evaluaciones".

Destaca que "este sexenio percibe la
evaluación como una amenaza. Es
como si uno va al médico y no quiere
hacerse un examen clínico porque
piensa que saldrá mal. Este gobierno
tiene una distorsión tremenda de lo que
implica una evaluación, que es consus-
tancial a la educación".

Asegura Backhoff que PISA 2025
reflejaba un poco el avance o retroceso
de la Nueva Escuela Mexicana entre
los estudiantes que ese año concluyan
el tercero de secundaria.

"Agarraría un poquito de la estrate-
gia educativa de este gobierno, pero,
más allá de hacer una evaluación de la
estrategia educativa de esta adminis-
tración, es que sabe que saldrá mal
porque ya salió pésimo en los resulta-
dos de PISA que se dieron a conocer en
diciembre pasado y es muy probable
que salga peor en la prueba de 2025.
Entonces, sí, definitivamente, no
quiere que se sepa en qué condiciones
está el sistema educativo en México",
refiere.

Desde su óptica, si México sale de
PISA no tendrían efectos inmediatos.
Sin embargo, resalta que el país se
quedará sin un referente nacional que
ha servido para detectar cómo han
evolucionado o no los aprendizajes de
los estudiantes.

"Eliminar PISA es más que nada una
falta de transparencia para los ciu-
dadanos y no se va a contar, insisto,
con puntos de referencia que nos
muestren los avances o retrocesos en
los aprendizajes. Sin PISA van a con-
tinuar las políticas basadas en las ocur-
rencias", argumenta.

Ciudad de México/El Universal.-

La Relatoría Especial para la

Libertad de Expresión de la Comisión

Interamericana de Derechos Humanos

(CIDH) condenó el asesinato del peri-

odista Roberto Figueroa, ocurrido en el

estado de Morelos.

"Esta Oficina urge a las autoridades

a investigar con debida diligencia el

crimen, encontrar a los responsables y

garantizar que el crimen no quede en la

impunidad", demandó el organismo a

través de su cuenta en la red social X.

"Los actos de violencia contra peri-

odistas tienen un triple efecto: vulnerar

el derecho de las víctimas a expresar y

difundir sus ideas, opiniones e infor-

mación, generan un efecto amedrenta-

dor y de silenciamiento en sus pares y

violan los derechos de las personas y

las sociedades en general a buscar y

recibir información e ideas de

cualquier tipo", agregó el mensaje, que

fue difundido al mediodía del pasado

sábado a través de su cuenta oficial.

Ciudad de México/El Universal.-

Consejeros del Instituto Nacional

Electoral (INE) dijeron que darán

seguimiento a las más de 200 renuncias

de candidatas de Morena, PRI y

Movimiento Ciudadano en Zacatecas

para vigilar que no hayan sido por pre-

siones.

En conferencia de prensa en los

Estudios Churubusco, previo al segun-

do debate presidencial, los consejeros

Jaime Rivera y Carla Humphrey

dijeron que el seguimiento también

será para corroborar las causas de su

renuncia.

“Las causas son muy diversas, y jus-

tamente se está dando seguimiento para

estar seguros que no se trata de pre-

siones o algo que pueda vulnerar los

derechos de las mujeres, causas de

renuncias son muy variadas, incluida la

inseguridad que ocurre en muchas

partes del país, y hay otras de causa

personal, partidario, todo se está evalu-

ando y se cuidará las normas de susti-

tución y el cumplimiento de las reglas

que garantizan la paridad”, aseguró.

En el mismo sentido, la consejera

Humphrey mencionó que “ya le esta-

mos dando seguimiento”, luego de que

ella junto con la consejera Daniel

Ravel informaran este viernes que las

candidatas renunciaron por cuestiones

de inseguridad, cambio de partido,

incumplimiento de acuerdos o violen-

cia política en razón de género.

Hecho que la consejera electoral

Humphrey calificó como grave y pidió

a la Comisión de Capacitación y

Organización Electoral ponerse en con-

tacto con el Organismo Público Local

Electoral de Zacatecas, a fin de conocer

más información.

En respuesta, este sábado, Instituto

Electoral del Estado de Zacatecas

(IEEZ) rechazó que las renuncias de las

217 mujeres a su candidatura fuera por

temas de inseguridad, y aclaró que sólo

una manifestó que su decisión de no

continuar en el proceso electoral fue

por violencia política contra las

mujeres por razón de género.

Ciudad de México/El Universal.-

El presidente Andrés Manuel López

Obrador realizó una gira de trabajo por

Tulum, Quintana Roo, en donde visitó

la zona arqueológica y el Parque del

Jaguar.

El Mandatario dijo que además se

han restaurado muchos sitios arque-

ológicos, como el Templo de cresterías

a la orilla del mar.

"Desde la tarde hasta el anochecer

visitamos el Parque del Jaguar en la

majestuosa zona arqueológica de

Tulum. Se han restaurado muchos

sitios, como este templo de cresterías a

la orilla del mar Caribe".

Por la mañana, el Mandatario estuvo

en Calkiní, Campeche, donde super-

visó los avances en la operación del

Tren Maya, donde estuvo acompañado

por la Gobernadora de Campeche,

Layda Sansores (Morena).

INE dará seguimiento a 
renuncias de candidatas 

Los consejeros Jaime Rivera y Carla Humphrey dijeron que el seguimiento
también será para corroborar las causas de su renuncia.

Condena la CIDH muerte de Figueroa

"Esta Oficina urge a las autoridades a investigar con debida diligencia el
crimen, encontrar a los responsables y garantizar que el crimen no quede en
la impunidad".

AMLO visita Parque
del  Jaguar en Tulum

Por la mañana, el mandatario estuvo en Calkiní, Campeche.

Atrapados en la pobreza, 17 millones de niños

La mayoría viven en el Estado de México, Chiapas, Veracruz, Puebla, Oaxaca
y Guerrero.

PISA revelaría fallas 
del sistema educativo

“Sin PISA van a continuar las políticas basadas en las ocurrencias".



Redacción,El Universal/EU.-                                            

El viernes, múltiples tornados
golpearon partes del este de
Nebraska, dejando al menos tres
heridos en su estela, mientras una
gran tormenta continúa intensi-
ficándose en el centro de Estados
Unidos.

Según el Servicio
Meteorológico Nacional de EE.
UU., se recibieron informes de al
menos 42 tornados durante la
tarde del viernes hasta las 18:30
horas, extendiéndose a tres esta-
dos, incluidos Texas, Nebraska e
Iowa.

Uno de los tornados causó
estragos en los suburbios de
Omaha, Nebraska, con daños
extensos que afectaron a cientos
de casas, estructuras y kilómetros

de tierras de cultivo.
Aunque se informó de varios

heridos, hasta el momento no se
han reportado víctimas fatales.

"Algunas casas han sido barri-
das y ya no existen", declaró
Thomas Hinterdorfer, un cazador
de tormentas, en una entrevista
con CNN.

Los videos y fotos de las
devastadoras consecuencias se
han difundido ampliamente en
las redes sociales, mostrando
casas gravemente dañadas y
árboles derribados.

El aeropuerto Eppley de
Omaha, el más grande de la
región, tuvo que cerrar breve-
mente el viernes para permitir
que los funcionarios evaluaran
los daños, según reportó CNN.

Se prevé que las tormentas

continúen hasta el domingo, con
el sábado señalado como el día
más peligroso según los medios
locales.

Emiten alertas en el
sureste

Un tornado en el sureste de
Nebraska encendió las alertas en
la zona. El Servicio
Meteorológico Nacional con-
firmó un tornado al norte de
Waverly, Nebraska, que se movía
hacia el noreste.

Las autoridades instaron a
quienes se encuentran en el área a
buscar refugio de inmediato. Se
vio un tornado masivo al norte de
Lincoln, también en el condado
de Lancaster, según muestran las
imágenes publicadas en X (ante-
riormente Twitter) por el camaró-
grafo meteorológico de

SevereStudios, Nick Gorman.
Se establecieron advertencias

de tornado el viernes por la tarde
para un área cerca de la
Interestatal 80 entre Lincoln y
Omaha, dijo la Patrulla Estatal de
Nebraska.

La gobernadora de Kansas,
Laura Kelly, emitió un estado de
emergencia por desastre debido
al clima. "Animo a todos los
habitantes de Kansas a tener un
equipo de emergencia y un plan
familiar en preparación para un
tornado", dijo.

"Manténgase actualizado
sobre las condiciones climáticas
locales escuchando la radio mete-
orológica de la NOAA o las esta-
ciones de radio y televisión loca-
les. Una vez que se activa una
advertencia, es importante
ponerse a cubierto".
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Protestan en las calles
de Londres para un alto

al fuego en Gaza
Redacción/Londres.-                                

Decenas de miles de personas
inundaron las calles de Londres
este sábado en la decimotercera
manifestación desde octubre, exi-
giendo un alto el fuego inmediato
en Gaza y el cese de la venta de
armas del Reino Unido a Israel. 

Entre los manifestantes estu-
vieron el exlíder laborista Jeremy
Corbyn y otros políticos y sindica-
listas, quienes iniciaron su recorri-
do en la plaza del Parlamento y
concluyeron en Hyde Park, donde
figuras como el embajador pales-
tino en el país, Husam Zomlot,
pronunciaron discursos.

La Policía reportó la detención
de un hombre por portar una pan-
carta con una esvástica y otro por
lanzar insultos racistas contra inte-
grantes de una protesta proisraelí
más pequeña. 

Mientras tanto, un fuerte con-
tingente policial vigilaba la mani-
festación, organizada por la
Campaña de Solidaridad con
Palestina, la cual coincidió con
otra estática más minoritaria de
activistas pro-Israel en la avenida
Pall Mall.

Por otro lado, medios locales
informaron que militares británi-
cos podrían asumir la tarea de
entregar ayuda humanitaria llega-
da a Gaza en barcos desde Chipre,
mediante un muelle temporal
construido por Estados Unidos en
la costa gazatí. 

Según la BBC, este posible
papel militar implicaría conducir
los camiones con la carga desde
las lanchas de desembarco por

una pista flotante hacia un área de
distribución segura en tierra firme
en la Franja.

Protestas en cena de
corresponsales en EU
La cena de la Asociación de

Corresponsales de la Casa Blanca
se llevó a cabo el sábado en
Washington bajo estrictas medi-
das de seguridad, mientras el pre-
sidente Joe Biden ofrecía un dis-
curso en un tono tradicionalmen-
te distendido. Sin embargo, el
evento estuvo marcado por pro-
testas y un llamado al boicot debi-
do al conflicto en Gaza.

A pesar de las críticas hacia
Biden por el apoyo de Estados
Unidos a la ofensiva militar isra-
elí en Gaza contra el movimiento
terrorista Hamás, una larga lista
de celebridades e invitados de
alto nivel se congregaron en el
hotel Hilton de Washington, ves-
tidos de etiqueta. 

Manifestantes con banderas
palestinas se manifestaban cerca
de la entrada del hotel, gritando
consignas como "ustedes tienen
sangre en sus manos".

Los protestantes desplegaron
una enorme bandera palestina
desde una ventana del último piso
del hotel, mientras otros congre-
gados mostraban pancartas y can-
taban con megáfonos. 

Más de dos decenas de perio-
distas palestinos publicaron una
carta abierta instando a sus cole-
gas estadounidenses a boicotear
la cena, argumentando la necesi-
dad de defender la integridad
periodística.

Azotan tornados el este de Nebraska
dejando a su paso varios heridos

En su paso dejaron al menos tres heridos y causaron extensos
daños en Omaha.

Putin no habría ordenado
muerte de Navalni: EU

Redacción, EU.-                              

Las agencias de Inteligencia del
gobierno de Estados Unidos han
llegado a una conclusión sobre el
misterioso fallecimiento del oposi-
tor ruso Alexei Navalny en febrero
pasado. 

Según informaciones de
medios estadounidenses divulga-
das este sábado, consideran que el
presidente ruso, Vladímir Putin,
"probablemente" no ordenó direc-
tamente el asesinato de Navalny.

No obstante, la causa exacta de
la muerte del opositor sigue sin
aclararse, detallaron los medios.

En un informe distribuido en
varias agencias gubernamentales
estadounidenses, según el diario
The Wall Street Journal, se indicó
que si bien Putin no es eximido de
culpa, no se le atribuye directa-
mente haber ordenado la elimina-
ción de Navalny. 

Esta conclusión contrasta con
las afirmaciones del presidente
Biden, quien había responsabiliza-
do directamente al mandatario
ruso por la muerte de Navalny y

había impuesto sanciones a Rusia
en represalia por ello.

En una rueda de prensa, Biden
fue cuestionado sobre si considera-
ba la muerte del opositor ruso
como un "asesinato". 

A esto, el presidente respondió
que aunque no se sabe exactamen-
te qué sucedió, no hay duda de que
la muerte de Navalny es conse-
cuencia de las acciones de Putin y
sus aliados.

Según los servicios penitencia-
rios rusos, Navalny falleció des-
pués de sentirse mal tras dar un
paseo en la cárcel donde estaba
detenido. 

Aunque se intentó reanimarlo
durante más de media hora, final-
mente perdió la vida. 

Había sido trasladado a una pri-
sión en el círculo polar Ártico en
diciembre del año pasado, después
de sobrevivir a un intento de enve-
nenamiento con el agente químico
Novichok en 2020 y de declararse
en huelga de hambre entre marzo y
abril de 2021, período en el que
perdió mucho peso, lo que había
deteriorado su salud.

Redacción/España.-                                  

En la tercera jornada de refle-
xión autoimpuesta por el manda-
tario socialista, alrededor de
12,500 personas se reunieron
frente a la sede central del Partido
Socialista en Madrid, expresando
su apoyo con lemas como "Pedro,
no te rindas" y "España te necesi-
ta".

La plana mayor del partido
cerró filas en torno a Sánchez,
quien sorprendió el miércoles
pasado al anunciar la suspensión
de todos sus compromisos públi-
cos hasta el lunes, fecha en la que
determinará si dimite.

Este movimiento surge en
medio de los ataques de la oposi-
ción hacia su esposa, Begoña
Gómez, por su presunta relación
profesional con empresas benefi-
ciadas por ayudas públicas.

"Espero que Sánchez diga el
lunes que sigue", comentó Sara
Domínguez, de 30 años, resaltan-
do las políticas favorables imple-
mentadas durante su mandato. Por
otro lado, José María Díez, un
funcionario de 44 años, teme que
la salida de Sánchez permita el

ascenso de la ultraderecha, retro-
cediendo en derechos y libertades.

En la sede del partido, líderes
socialistas, incluidos ministros y
presidentes regionales, instaron a
Sánchez a no renunciar.
"Presidente, quédate, Pedro, qué-
date, estamos contigo. Adelante,
tenemos que avanzar, tenemos
que seguir empujando este país",
afirmó María Jesús Montero,
ministra de Hacienda.

La incertidumbre sobre el futu-
ro político de Sánchez se intensi-
ficó después de que un juez deci-
diera abrir una investigación preli-
minar contra su esposa por pre-
sunto tráfico de influencias y
corrupción, tras una denuncia de
una organización vinculada a la
extrema derecha, aunque la
Fiscalía solicitó el archivo de la
denuncia.

Incógnitas ante 
elecciones regionales 

en Cataluña 
Pedro Sánchez prefirió mante-

ner un perfil bajo al cancelar su
agenda pública durante el primer
fin de semana de campaña para
las elecciones regionales en

Cataluña, previstas para el 12 de
mayo.

Esta región ha sido tradicio-
nalmente un bastión para el man-
datario español.

Aunque no hay indicios claros
sobre su decisión, se considera la
posibilidad de que Sánchez deci-
da no dimitir y, en su lugar, soli-
cite una moción de confianza en
el Congreso para obtener un res-
paldo renovado. 

Esta opción, de bajo riesgo,
solo requeriría una mayoría sim-
ple de los diputados para ser
aprobada.

Sin embargo, si opta por dimi-
tir, dejaría al gobierno en funcio-
nes y al país ante la posibilidad
de nuevas elecciones, siguiendo
los comicios de julio pasado, en
los que los socialistas quedaron
en segundo lugar detrás de la
derecha.

El Partido Popular, principal
partido de oposición, duda de la
posibilidad de una dimisión y
sugiere que la cancelación de la
agenda pública forma parte de
una estrategia política para gene-
rar simpatía y consolidar su base
de apoyo.

El presidente Biden habría responsabilizado a Putin, impo-
niendo sanciones a Rusia.

En un gesto masivo de respaldo a Pedro Sánchez, miles de
seguidores se congregaron en las calles.

Solicita Blinken a China intensificar lucha contra fentanilo

Piden miles de manifestantes a Pedro Sánchez no dimitir

Redacción/EU.-                      

El gobierno del Presidente
Joe Biden aplaudió los esfuer-
zos del Gobierno de China en
su frente contra el fentanilo,
exhortando a que se inicien
procesos judiciales contra indi-
viduos y empresas chinas vin-
culados al tráfico de precurso-
res químicos necesarios para
su elaboración.

Tras su reunión con el
Presidente Xi Jinping en
Beijing, el Secretario de
Estado de Estados Unidos,
Antony Blinken, solicitó tam-
bién a China que se enfoque en
las redes financieras relaciona-
das con la producción de pre-
cursores químicos que, even-
tualmente, son enviados a los
cárteles mexicanos para produ-
cir fentanilo destinado a
Estados Unidos.

"Durante mis conversacio-
nes, enfaticé la importancia de
que China tome medidas adi-
cionales, especialmente proce-
sando a aquellos que venden
productos químicos y equipos
utilizados para fabricar fenta-
nilo", dijo Blinken durante una

conferencia de prensa en la
capital china después de una
visita de trabajo de tres días.

"Esto está en consonancia
con sus compromisos interna-
cionales para regular todos los
precursores controlados por la
Comisión de Estupefacientes
de la ONU y desmantelar las
redes de financiamiento ilíci-
to".

En dos comunicados emiti-
dos el mismo viernes, el

Gobierno chino evitó entrar en
detalles pero confirmó su cola-
boración.

Después de un encuentro
entre los presidentes Biden y
Xi en noviembre, y tras una
pausa de más de un año debido
a tensiones relacionadas con
Taiwán, Estados Unidos y
China reanudaron la colabora-
ción bilateral en la lucha con-
tra las drogas en enero, a través
de un grupo de trabajo centra-

do principalmente en el fenta-
nilo y sus precursores.

Además del cierre de algu-
nas fábricas de precursores
químicos coincidiendo con la
cumbre entre Biden y Xi,
Estados Unidos informó que
China había reiniciado, des-
pués de tres años, el envío de
incidentes sospechosos a la
base de datos global de la Junta
Internacional de Fiscalización
de Estupefacientes de las
Naciones Unidas.

Según la Administración
para el Control de Drogas
(DEA), el Cártel de Sinaloa y
el Cártel Jalisco Nueva
Generación (CJNG) son los
principales productores de fen-
tanilo ilegal que ingresa a
Estados Unidos a partir de pre-
cursores químicos enviados
principalmente desde China
desde 2019.

Un alto funcionario de la
Fiscalía General de la
República (FGR) aseguró que
México es el principal produc-
tor ilegal de fentanilo con
laboratorios ilegales en diver-
sos estados, aunque después se
retractó de esta afirmación.

La policía de Londres detuvo a manifestante por pancarta con
esvástica durante protesta pro-Palestina. 

El Secretario de Estado pidió focalizarse en redes financieras
relacionadas con la producción de precursores químicos

Más de 42 tornados fueron reportados en Texas, Nebraska e
Iowa, intensificándose en el centro del país.
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Jorge Maldonado Díaz                              

Un nuevo enfrentamiento entre las
bancadas del PRI y PAN en contra de
Movimiento Ciudadano se vislumbra
para este lunes, luego de que la bancada
naranja tratara de imponer a la fuerza a
Rosaura Guerra como diputada en fun-
ciones y Acción Nacional, al querer sus-
tituir al emecista Roberto Farías, por
acumulación de faltas.

El asunto de los legisladores panistas
es tan serio que incluso ya mandaron lla-
mar al suplente de Farías, cargo que
recae en el panista Arnulfo Daniel Par-
tida Flores.

LLAMADO DEL PRESIDENTE
El presidente de la mesa directiva,

Ricardo Canavati Hadjópulos solicitó a
la Oficial Mayor, Armida Serrato Flo-
res, que se mandara llamar este lunes a
Partida, para la toma de protesta y que
se integre a los trabajos legislativos.

“Con relación a la curul asignada al
diputado Roberto Carlos Farías García
esta presidencia manda llamar al ciuda-
dano Arnulfo Daniel Partida Flores”.

“Pese a las órdenes emitidas por esta
presidencia para acatar la obligación de
asistir a las sesiones, mismas que no han
sido atendidas generando así una paráli-
sis prolongada de la facultad reforma-
dora de esta legislatura estatal”, señaló

el presidente del Congreso.

DESCONOCEN A ROSAURA
En cuanto al nombramiento de Ro-

saura Guerra como diputada en funcio-
nes para las bancadas mayoritarias, este
no es un nombramiento válido porque
se incumplieron varias leyes y protoco-
los, además, el escrito enviado al Go-
bierno del Estado no está firmado más
que por la vicepresidenta de la mesa di-
rectiva Tabita Ortiz.

Para la bancada de Movimiento Ciu-
dadano ella forma ya parte de la fracción
al considerar que le dieron cumpli-
miento al ordenamiento del Tribunal Es-

tatal Electoral.
Sin embargo, en la sesión extraordi-

naria que realizaron solo los emecistas
había 13 de 41 diputados.

Y el escrito para ser legal debe estar
firmado por el presidente y los secreta-
rios de la Mesa Directiva.

Además, la única facultada para en-
viar el acuerdo o expediente para que
sea publicado en el Periódico Oficial es
la Oficialía Mayor.

El próximo lunes, los legisladores
están citados para llevar a cabo la sesión
ordinaria, la cual es de pronóstico reser-
vado.

Consuelo López González                          

Con 500 litros por segundo, el go-
bierno de Nuevo León arrancó ayer la
extracción de agua de la nueva Presa Li-
bertad.

De gira por la región citrícola, el go-
bernador Samuel García Sepúlveda
puso en marcha el sistema de bombeo
para comenzar a enviar vital líquido al
área metropolitana de Monterrey.

El vaso, a concluirse en agosto pró-
ximo, cuenta actualmente con un alma-
cenamiento de un millón de metros
cúbicos.

“Hoy logramos algo que parecía muy
lejano cuando llegamos al gobierno,
mandar agua del Río Potosí a la ciudad
en esta Presa Libertad”, resaltó tras un
recorrido en lancha.

“Estamos muy contentos de que
Nuevo León sigue siendo ejemplo; nos-
otros estamos ya agregando otra fuente
(de abastecimiento) a Monterrey, que es
la Presa Libertad”.

“Duplicamos el abasto de agua en
Nuevo León, le pese a quien le pese”,

puntualizó 
Juan Ignacio Barragán Villarreal, di-

rector de Servicios de Agua y Drenaje,
detalló que se trata de dos equipos de
bombeo con cuatro bombas emergentes,
dos cada uno,  que irán incrementando
su aportación paulatinamente.

“El día de hoy vamos a iniciar con
bombas emergentes, que nos van a per-
mitir extraer 500 litros por segundo”, re-
firió.

“Este volumen debe de ir cre-
ciendo…y nos permitirá ahora sí termi-
nar con los problemas de cobertura”.

Precisó que al momento la cortina, la
cual registra un avance del 82 por
ciento, ya puede captar  120 millones de
metros cúbicos de lluvia.

La capacidad de la presa será de 307
millones de metros cúbicos al NAME
(Nivel de Aguas Máximas Extraordina-
rias).

Una vez concluida, la Presa Libertad,
ubicada en los límites de los municipios
de Linares y Montemorelos, aportará
hasta 5 mil litros por segundo en tiem-
pos de crisis.

“En unos meses, que llueva, Dios
quiera, y el vaso se mejore, nos va a dar
mil litros, y luego mil 500, y luego 2
mil, y si llega a haber alguna crisis, nos
puede dar hasta 5 mil litros”, agregó
García Sepúlveda.

FUNCIONÓ NO PELEAR
Durante su mensaje, García Sepúl-

veda destacó que le funcionó no ene-
mistarse con el gobierno federal.

Dijo que de haberse peleado con el
presidente Andrés Manuel López Obra-
dor, como quería la oposición, hoy
todos estarían sin bañarse.

El Ejecutivo Estatal agradeció el
apoyo del gobierno federal para termi-
nar la Presa Libertad y sacar adelante el
Acueducto El Cuchillo II.

“Si la mentalidad hubiera sido ‘me
peleo con el presidente’, como quería el
PRIAN, o si la mentalidad hubiera sido
tipo Bronco, tirar hueva y tomar tequila
todo el día, ahorita nadie, se los juro, es-
taría bañado”, expuso.

Añadió que seguirán adelante con el
Plan Maestro del Agua, que va en serio.

Ya suministra 500 litros de agua por segundo a la zona metropolitana.

Tomarían protesta a suplente de diputado faltista

Renuncia Linda Padilla a candidatura
Alma Torres Torres                                   

Luego de que su auto fuera baleado
el pasado jueves en la Colonia Las
Águilas, en los límites con Juárez, la
candidata del Partido Vida a la alcaldía
de Guadalupe, Linda Padilla, renunció
el sábado a la candidatura.

La abanderada de Vida realizó un
live en su página de Facebook, a las
afueras del Instituto Estatal Electoral y
de Participación Ciudadana, luego .de
haber presentado su renuncia por es-
crito.

"En este momento yo me encuentro
aquí en las instalaciones del Instituto Es-
tatal Electoral del Estado de Nuevo
León, presentando mi renuncia ante la
candidatura como alcaldesa del Munici-
pio de Guadalupe por el Partido Vida
Nuevo León", dijo.

NO HAY CONDICIONES
La candidata consideró que si bienha

dedicado su vida a servir, las condicio-
nes actuales de inseguridad no le permi-
ten seguir en la contienda, poniendo en
riesgo a su persona, a su equipo de co-
laboradores, y a su familia.

"Ratifico mi renuncia, la entrego,
desisto en esta campaña porque no
tengo las garantías de seguridad que qui-

siera tener para mí, para mi familia, para
todo mi equipo de campaña que trabaja
conmigo, que confía en mí, es una deci-
sión difícil, pero se tiene que tomar".

Padilla informó que se bajará de la
contienda debido a que no está garanti-
zada su seguridad y la de su equipo. por
lo que no continuaría como abanderada
de Vida a la alcaldía de Guadalupe.

"Como ustedes saben, hace unos días
una camioneta que formaba parte de mi
equipo de campaña fue atacada cobar-

demente a balazos, gracias a Dios, a su
protección, nadie salió herido de mi
equipo de trabajo", agregó.

Padilla se disculpó con sus simpati-
zantes, por no tener la valentía de seguir
en el proceso electoral.

"Yo nací para servir y me voy a morir
sirviendo, quiero ofrecerles una disculpa
a todos por no tener la valentía de con-
tinuar en esta contienda, pero para mi es
más importante proteger a todo mi
equipo y a toda mi familia", puntualizó.

Inicia la extracción de agua
de la presa Libertad

‘Si hubiera peleado con el presidente nadie se estaría bañando’

Realiza Samuel gira
por Terán y Allende

Al ser un nuevo pueblo mágico, Terán merece estar en mejores condiciones,
dijo el gobernador.

Consuelo López González                               

Para recibir a los visitantes del ahora
Pueblo Mágico, el gobernador Samuel
García Sepúlveda inauguró ayer la re-
habilitación de la carretera al Parque Re-
creativo “El Sabino Gordo”, en General
Terán.

Acompañado del alcalde David Sán-
chez Escanilla, su cuñado; el mandatario
estatal recorrió el camino recién pavi-
mentado.

Con una inversión de 10 millones de
pesos,  el Sistema Estatal de Caminos
rehabilitó 3.8  kilómetros de pavimento
desde la Carretera China-Terán, en be-
neficio de 14 mil habitantes.

“Tardamos muchos años en que fuera
nombrado Pueblo Mágico, General
Terán, más de 20 años terqueando; en-
tonces, cuando por fin logramos el nom-
bramiento, pues era una paradoja que
sea Pueblo Mágico y para llegar a los
destinos estén las calles maltratadas o
con baches”, expuso.

Previamente, las autoridades acudie-
ron a supervisar la construcción de la
Unidad de Especialidades Médicas de
General Terán.

El hospital, a concluirse en julio, re-
gistra un avance del 60 por ciento.

Urgencias, Quirófano, Consulta de
Especialidad y Estudios Auxiliares de
Diagnóstico, son algunas de las áreas en
beneficio de 30 mil habitantes de los
municipios de General Terán, China y
Los Ramones.

“Aquí va a nacer en julio el primer te-
ranense”, destacó el emecista.

Momentos más tarde, supervisó tam-
bién los avances del MacroCentro Co-
munitario Allende, a inaugurarse el
próximo 24 de mayo.

Dicho centro contará con atención in-
fantil, espacios educativos y culturales,
en beneficio de 7 mil 400 personas. 

Incluye gimnasio y salones para aten-
ción psicológica, clases de cocina y re-
postería, aula tecnológica, baile y danza,
atención al adulto mayor y actividades
deportivas como fútbol, tae kwon do,
box y zumba.

En el lugar recorrió también una Ma-
crobrigada de salud en la que se ofre-
cieron consulta general, asesoría
nutricional, mastografías y vacunación,
además de trámites y asesoría de regis-
tro civil.

García agradeció el apoyo presidencial para esta obra hidráulica.

Entrega carretera a “El Sabino Gordo”

En Allende recorrió la macrobrigada.

Padilla agradeció la confianza recibida y llamó a seguir luchando por una
mejor sociedad.

Se saltaron una serie de protocolos en la toma de protesta de Guerra, dicen.

El presidente del Congreso, Ricardo Canavati Hadjópulos, llama 
al suplente de Roberto Farías, por acumulación de faltas, mientras 

el PRIAN dice no reconocer nombramientro de Rosaura Guerra



A horas del atentado a balazos que
dejó cuantiosas pérdidas materiales, la
candidata del partido Vida, Linda
Padilla renunció a sus aspiraciones
políticas.

Por lo que la dama, hizo pública su
determinación tras acudir ante las auto-
ridades estatales electorales, desistien-
do de esa manera la alcaldía de
Guadalupe.

Señalando entre otras cosas que, ante
la falta de garantías personales y fami-
liares, tomaba la dolorosa decisión,
agradeciendo el apoyo de propios y
extraños.

Por cierto, ahora que se confirma la
renuncia de la candidata del partido
Vida, quien es xorta en materia de
seguridad, habrá que ver quién más le
hace segunda.

Sobre todo, ahora que como lo adelan-
tamos en este espacio, las autoridades
confirmaron un incremento importante
de candidatos que solicitan se les de
seguridad.

Lo cual está dentro de las indicacio-
nes por parte de quienes manejan lo
referente al tema y que saben que, en
eso de la inseguridad, no hay sector que
se salve.

Quienes ya se dieron a la tarea de gas-
tar suela para buscar el voto del electo-
rado, se ha encontrado con un poco de
todo o mejor dicho, mucho de todo.

Para empezar, como ya quedó en evi-
dencia demandas que reclaman seguri-
dad en general, una mejor luz mercurial
y bacheo que reclama acciones a la de
ya.

Por lo que ya podrá imaginar el costal
de demandas que ya traen a cuestas los
candidatos de diversos partidos, para
cuando se lleguen las elecciones.

Sobre todo, cuando se vean en la
necesidad de tomar acciones, en caso
de que el voto les sea favorables.

Órale, que ni por accidente la diputa-
da Rosaura Guerra dejará de ir al
Congreso esta semana cuando se ini-
cien las labores.

Por lo que habrá que pelar el ojo,
sobre todo, ahora que se le dio posesión
en el cargo y el acto se hizo oficial por
parte del Estado.

Así que a parar oreja, porque todo
hace indicar que al imterior del
Congreso saltarán chispas. Y, sino p'al
baile vamos.

Si los pronósticos climatológicos no
fallan, éste día el astro rey podría
dejarse sentir a plomo, previo a la lle-
gada de las lluvias los próximos días.

Con lo que se alimenta una vez más,
la posibilidad de que se nutran los
vasos locales, que en las lluvias pasa-
das camparon importante cifras.

Por lo que habrá de tomar las provi-
dencias necesarias para evitar riegos,
pero con la esperanza de que las presas
siguen aumentando sus almacenes.
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Lo bueno Lo malo Bla, bla, bla...Lo bueno Lo malo
Renuncia Linda Padilla, a 

la candidatura a la alcaldía de
Guadalupe por el Partido Vida


“Hoy logramos algo que parecía muy
lejano cuando llegamos al gobierno,

mandar agua del río Potosí a la ciudad
en esta Presa Libertad” 

La presa Libertad ya aporta agua a la
zona metropolitana de Monterrey

en_voz_baja@elporvenir.com.mx

Samuel
García

Sepúlveda

ECOLOGÍA

Jorge Maldonado Díaz                     

Con diversas brigadas de limpie-
za realizadas en abril, el gobierno
municipal de Santa Catarina y el
gobierno del Estado, recolectaron
más de 200 toneladas de basura al
mes. 

El Gobierno Municipal informó
que, a través de las secretarías
municipales de Servicios Públicos
y Desarrollo Urbano, se coordina-
ron con la Secretaría del Medio
Ambiente estatal y el Sistema
Integral para el Manejo Ecológico
y Procesamiento de Desechos
(Simeprode), para intervenir los
tiraderos clandestinos de basura y
deshechos ubicados en diversas
zonas.  

En la primera brigada que se rea-
lizó en la colonia Zimix, se recolec-
taron 75 toneladas entre escombro
y basura, sumando además 175 pie-
zas de llantas. 

Posteriormente, en la colonia
Cumbres de Santa Catarina, se reti-
raron más de 111 toneladas de dese-
chos y 495 piezas de llantas. 

Durante la última intervención

realizada en la colonia Privadas del
Parque, se recolectaron 38 tonela-
das de basura y escombro, agregan-
do 130 piezas de llantas. 

En cada una de las brigadas par-
ticiparon cuadrillas de más de 30
trabajadores que retiraron desde
basura, escombro hasta animales
muertos. 

Fue en camiones de volteo como
la basura recolectada fue llevada a
la estación de transferencia de
Simeprode, ubicada en Santa
Catarina. 

Consuelo López González                     

El zoológico La Pastora tiene un
nuevo habitante.

Con apenas unos meses de naci-
do; Gaspar, el nuevo dromedario
está  listo para recibir visitas.

El paraje invitó a paseantes y
turistas a conocer al pequeño que
nació a inicios de año.

Gaspar pesa ya entre 90 y 100
kilos, y mide 1.20 metros de altura.

“El pequeño Gaspar quiere ser
amigo de todos ustedes ¡Vengan a
conocerlo!”, cita la convocatoria.

“La llegada de Gaspar se ha con-
vertido en una gran alegría para la
familia de dromedarios. Te invita-
mos a conocer a Gaspar, quien,
junto a su mamá y su papá, se
encuentra en el Zoológico La
Pastora”.

Es de destacar que el último dro-
medario que nació en La Pastora
llegó en septiembre de 2021.

Si bien se parecen a sus primos

los camellos, cuentan con solo una
joroba.

Los dromedarios pueden alcan-
zar una altura superior a los dos
metros, un peso de poco más de 600
kilos, y viven en promedio 40 años.

“Su estado de conservación se
considera vulnerable en vida silves-
tre, y es más comúnmente visto en
comunidades ya que es altamente
domesticado”, refirió personal del
parque.

“Provienen principalmente del
norte de África y cuentan solamente
con una joroba, a diferencia del
camello bactriano que tienen dos
jorobas y viene de Asia”. 

“Son herbívoros, en vida libre
por lo general comen hojas de árbo-
les, arbustos, pasta, algunas ramitas;
y aquí en el zoológico cuentan con
una dieta a base de forraje seco,
como el zacate, y también un ali-
mento concentrado especial para
camellos”.

El Zoológico La Pastora coadyu-

va a mantener y perseverar especies
de flora y fauna silvestre.

Su horario de operación es de
martes a domingo, de 9:00 a 17:30
horas.

Los costos de entrada son de 60
pesos, en adultos; 30 pesos, niños y
adultos mayores; y menores de dos
años y personas con discapacidad
entran gratis.

Tiene La Pastora nuevo habitante

Gaspar, el dromedario de 9 meses de edad.

En Cumbres de SC retiraron 495 llantas.

Una característica es que a los niños les sangra la nariz.

Alma Torres Torres                              

Ante los altos índices de contamina-
ción en el área metropolitana de
Monterrey, la población de menor edad
son los más afectados advirtió Mario
Alberto Castillo, especialista en
pediatría 

Castillo destacó que en días con más
contaminación se presenta un incre-
mento en los padecimientos respirato-
rios, de alergias y problemas con la piel.

"Definitivamente es un problema de
salud importante, cuando se registra
una mala calidad del aire hay un
aumento como tal en los padecimientos
respiratorios en los menores de edad”,
detalló.

"Generalmente en menores de siete,
ocho o nueve años, pero a partir de siete
años para abajo es donde vemos los
principales problemas", añadió.

El especialista consideró que las
altas partículas de contaminantes que
existen en el medio ambiente, asociado
a polvo, añadió, hacen que el sistema
respiratorio se inflame. 

"Y esta inflamación produce moco
en diversa cantidad, un moco que es de
difícil control", reconoció.

Por lo anterior, consideró que aun-
que a las madres de sus pacientes les
ofrece un tratamiento, no habrá una
mejoría total hasta que el problema ori-
gen, es decir, la mala calidad del aire, se
resuelva.

"Y ni hablemos de los que viven
cerca de las pedreras que están en la
zona de Santa Catarina porque es un
constante problema diario", puntualizó.

El especialista consideró que en tér-
mino de alergias, no solamente involu-
cra el sistema respiratorio, sino también
la piel, y la capa más superficial de la
piel es muy sensible a diferentes conta-
minantes.

De acuerdo con el pediatra, el alza
en la contaminación es sinónimo de
hospitales llenos.

"Estamos en esa lucha diaria, y defi-
nitivamente, comentan los medios de
comunicación que hay mala calidad del
aire en Guadalupe, en San Nicolás, en
Apodaca, en Santa Catarina y el hospi-
tal se llena", señaló.

Aunado a ello consideró que en rela-
ción a la inflamación del sistema respi-
ratorio,es característico en los niños que
les sangre la nariz.

Recolectan más de 200
toneladas de basura 

Son los menores de 7 años los más
afectados por la contaminación

Alberto Medina Espinoza                     

Ante las altas temperaturas y la
humedad ocasional que actualmente
se presenta dentro del área metropo-
litana, ciudadanos han reportado la
aparición masiva de mosquitos en el
ambiente, afirmando que se trata de
una plaga que está afectando al
entorno.

El profesor investigador del
departamento de Entomología de la
Facultad de Ciencias Biológicas de
la Universidad Autónoma de Nuevo
León (UANL) Humberto Quiroz
Martínez aseguró que los insectos
reportados son una especie denomi-
nada como “trips”, que regularmen-
te se encuentra en plantas y flores.

Afirmó que, durante todo el año,
esta especie se alberga en jardines,
pero es durante la primavera cuando
es más visible; sin embargo, las pla-
gas identificadas no guardan rela-
ción con alguna especie que pueda
ocasionar daños a la salud.

“Estos insectos normalmente
están asociados a jardines. Durante
la época de floraciones, hay brotes
que aparecen en mayor cantidad, por
eso es en estas fechas cuando apare-
cen en mayor cantidad. Esta es una
situación ocasional y en años ante-

riores ya han aparecido estos casos”,
dijo Humberto Quiroz Martínez,
Profesor investigador del departa-
mento de Entomología de la FCB.

Los trips son una plaga de cultivo
agrícola que no representa ningún
peligro en los seres humanos. Sus

características principales son un
cuerpo alargado de color transparen-
te, dos puntos en la cabeza que
representan los ojos y poca capaci-
dad para volar, manteniéndose en el
aire durante pocos minutos.

Recomendaciones ante la presen-
cia de trips

Humberto Quiroz Martínez
señaló que en los cultivos suscepti-
bles a los trips es importante el
monitoreo constante ya que pueden
provocar una baja en la producción.

Además de que no se recomienda
el uso de insecticidas para el control
de esta plaga debido a que se puede
dañar a la fauna benéfica que con-
trola la propagación de estos insec-
tos.

El investigador recomendó a la
población no reposar por tiempos
prolongados bajo un árbol pues
estos insectos pueden caer sobre
personas y causar de manera ocasio-
nal picaduras en el cuerpo.

Descarta experto de la UANL plaga de mosquitos en NL

Se trata de “trips”, que se encuentran regularmente en plantas y flo-
res.

Brigadas de limpieza en Santa Catarina

Estuvieron en la colonia Zimix.
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Promueve IEE el voto con una caminata familiar
Para promover el ejercicio

del voto este próximo 2 de
junio, el Instituto Estatal
Electoral y de Participación
Ciudadana de Nuevo León
(IEEPCNL), activó a la ciuda-
danía con la Carrera y Caminata
Familiar 5K ¡Cumplir es la
Meta!, que organizó en el
Parque Fundidora.

La Consejera Presidenta del
IEEPCNL, Beatriz Camacho
Carrasco, dio el banderazo de
salida de la carrera cerca de las
8:00 horas e invitó a las perso-
nas asistentes a acudir a las
urnas el día de las elecciones.

“Esta carrera y caminata

familiar, son espacios para cons-
truir ciudadanía y sobre todo
recordarnos que este próximo 2
de junio vamos a tener nuestra
jornada electoral, estamos solo a
34 días de que ello ocurra y
esperamos que ese día acudan
emitiendo su voto”, expresó
Camacho Carrasco, en Grúa
Portal.

Por su parte, la Consejera
Electoral del IEEPCNL, Martha
Martínez Garza, motivó a las y
los corredores a informarse
acerca de las propuestas de las y
los candidatos que participan en
este proceso electoral.

“Los animamos a que a su

participación no se detenga en
esta carrera, sino que sea un
impulso para informarse y ejer-
cer su derecho al voto”, alentó
Martínez.

El circuito 5K se desarrolló
al interior del Parque Fundidora
y tuvo una participación aproxi-
mada de mil 500 corredoras y
corredores. Todas las personas
que cruzaron la meta recibieron
una medalla y un kit de recupe-
ración.

Posteriormente, se celebró
una premiación para los tres pri-
meros lugares de las categorías
femenil y varonil.

Los primeros sitios de cada

apartado, se premiaron con un
dron y trofeo; mientras que los
segundos lugares obtuvieron
una cámara GoPro y trofeo; y
las terceras posiciones recibie-
ron un monedero electrónico y
trofeo.

Para finalizar las y los asis-
tentes participaron en una rifa
de diversos artículos como audí-
fonos y mochilas, con la presen-
cia también de las Consejeras
Electorales del IEEPCNL,
María Guadalupe Téllez Pérez y
Alejandra Esquivel Quintero; y
del Secretario Ejecutivo del
organismo, Martín González
Muñoz.(JMD)

Tendría Juárez centro para chavos
La construcción del Centro

Municipal de la Juventud en
donde se les proporcione oportuni-
dades de desarrollo tanto en el
ámbito deportivo como en el
académico y laboral, fue el com-
promiso del candidato a la
Alcaldía de Juárez, Francisco
Treviño Cantú.

El abanderado de la coalición
Fuerza y Corazón por Nuevo
León, explicó que en las nuevas
instalaciones municipales se
impartirán a los jóvenes cursos y
talleres de autoempleo, clases de
idiomas y computación, además
de que contará con canchas depor-
tivas polivalentes y un skatepark.

"Siempre estaremos apoyando

en todo a nuestros muchachos, por
eso vamos a ir por el Centro
Municipal de la Juventud, destina-
do para que ellos tengan ahí clases
de idiomas, capacitación en com-
putación y talleres de autoem-
pleo", destacó.

"También vamos a hacerles una
pista de skatepark para que apro-
vechen el espacio, y canchas poli-
valentes", agregó.

El político tricolor destacó  que
el apoyo a los jóvenes será una de
las prioridades de su gobierno, que
se enfocará en motivarlos para que
continúen con sus estudios, practi-
quen el deporte y lleven a cabo sus
propósitos de vida.

(ATT)

Invita a que la ciudadanía participe el 2 de junio,

Paco Treviño.

Promoverá el cuidado
del medio ambiente

Con la finalidad de preservar

la ecología y la salud pública de

los guadalupenses, Arturo

Benavides Castillo, candidato a

la alcaldía de Guadalupe imple-

mentará una serie de acciones

con su Programa de Gestión

Integral de Residuos.

El abanderado de la

Coalición “Sigamos Haciendo

Historia” para la alcaldía de

Guadalupe, declaró que los ciu-

dadanos y él estarán buscando

fortalecer un medio ambiente

que proteja los tesoros naturales

del municipio y el bienestar de

la población.

“Bueno, traemos el progra-

ma que vamos a implementar el

primero de octubre, vamos a

poner contenedores en las colo-

nias para que depositen los veci-

nos la basura orgánica e inorgá-

nica”, dijo.

“Para que se haga una cultu-

ra (ecológica) en Guadalupe más

del 70 por ciento no recicla, tira

su basura normal que la recoge

el camión recolector tres veces a

la semana”, añadió Benavides

Castillo.

El abanderado morenista des-

tacó que quieren implementar un

espacio para contenedores espe-

ciales en las plazas públicas para

que los vecinos tengan esa cultu-

ra de reciclar. (ATT)

Arturo Benavides Castillo.

Con la finalidad de evitar la

deserción escolar, Andrés Mijes,

candidato de la la coalición

“Sigamos Haciendo Historia” se

comprometió a reforzar el apoyo a

la educación, con la entrega de

Becas para Preparatoria, ante más

de 200 jóvenes.

El abanderado de la coalición

conformada por Morena y el

Partido Verde dijo que buscará for-

talecer el desarrollo de los jóvenes

con programas deportivos, de

salud mental y emprendimiento.

Mijes informó que se impul-

sarán más programas que fomen-

ten la sana recreación, además de

incrementar el apoyo a deportistas;

también escuchó a los jóvenes,

quienes pidieron desarrollar pro-

gramas que fomenten la cultura, la

educación y el cuidado del medio

ambiente.

“Tengo como propuesta el otor-

gar una beca a los chavos de pre-

paratoria, hemos detectado que

hay jóvenes que lamentablemente

tienen que dejar la escuela porque

no tienen los recursos necesarios

para poder trasladarse, y con este

apoyo vamos a combatir la deser-

ción escolar, queremos que más

jóvenes se desarrollen y se con-

viertan en grandes profesionistas”,

expresó el candidato a la alcaldía

de Escobedo.

(ATT)

Se reúne con jóvenes y anuncia más becas.

Va Mijes contra la deserción escolarRescatará Castillo  
300 espacios públicos
Tras realizar un recorrido por el

Parque Clouthier, el candidato del
PAN a la alcaldía de Santa
Catarina, Héctor Castillo Olivares,
prometió un Plan Integral de
Regeneración, que contemplará
plazas, parques y áreas verdes
municipales.

Lo anterior, después de criticar
dicho espacio, en el que se invir-
tieron 100 millones de pesos, por-
que está muy descuidado y en
malas condiciones, por lo que no
se nota la inversión que se presu-
mió.

“Se vuelve un nido de delin-
cuentes, falta de iluminación, la
carencia en el mantenimiento de
los espacios públicos. Vemos que

existe una operación rescate de los
mismos, pero también esto va
implícito a las realidades”, añadió.

En este sentido, Castillo
Olivares destacó que es evidente el
descuido de la presente adminis-
tración a las áreas públicas, ya que
en su momento les tocó, al estar
enfrente de la administración con
encuestas del INEGI, ser de los
municipios del país con menos
baches.

"Ahorita no vemos una política
pública para atender esto, así
mismo lo vemos en los pluviales,
vemos que el recurso público que
en su momento esta administra-
ción no lo ha sabido administrar",
comentó.

La finalidad de dicho programa
es desarrollar espacios donde las
familias puedan convivir, dijo.

(ATT)

Atender parques no es sólo
cambiarle el color, expuso.

La construcción del Centro

Polideportivo en el Parque Azteca,

contempla el candidato de

Movimiento Ciudadano a la

Alcaldía, Héctor García como

parte del plan “Guadalupe Ciudad

del deporte”, un espacio que será

inclusivo en apoyo a personas con

discapacidad.

El abanderado emecista des-

tacó que la modernización del

espacio deportivo, incluirá equipa-

miento para que niños y adoles-

centes con discapacidad reciban

fisioterapia, equinoterapia y acua-

terapia, comentó el aspirante de

MC.

García señaló que en el

Polideportivo se atenderán Ligas

de Béisbol y Softbol infantil, “por-

que ya no queremos una cantina en

este espacio”. 

“Creo que hoy el deporte es la

mejor inversión en materia de

seguridad y desarrollo humano, si

a los niños les damos deporte

habrá menos patrullas que adqui-

rir, porque crecen siendo mejores

seres humanos y su condición físi-

ca y mental es mucho mejor”,

comentó.

Héctor García fue abordado por

Irá por más deporte para la juventud.

Impulsará Polideportivo en La Azteca

César Garza Arredondeo, can-
didato de la coalición Fuerza y
Corazón por Nuevo León a la
alcaldía de Apodaca realizó la
firma de compromiso de la
ampliación y modernización de la
carretera Apodaca-Juárez.

Dicho compromiso también
fue signado por María de Jesús
Aguirre y Filiberto Flores, candi-
datos a Diputados Federal por el
distrito 8 y local por el distrito 7,
respectivamente, y quienes se
comprometieron a apoyar con la
gestión de recursos para estas y
más obras.

“La carretera Apodaca –Villa
Juárez que pasando la autopista se
convierte en tres carriles, pero lle-
gando acá a Lomas de la Paz se

convierte en uno por sentido, es
una obra que tiene mucha lógica y
que va ayudar a los vecinos de la
zona para que su entorno se vea

mejor. La vamos a hacer de tres
carriles por sentido, no sólo es la
ampliación sino una moderniza-
ción completa”. 

Será una modernización completa.

Ofrecen ampliar carretera Apodaca-Juárez

GUADALUPE

ESCOBEDO

JUÁREZ APODACA
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Hallan restos humanos dentro
de bolsas en Salinas Victoria

Muere prensado al chocar 
con tráiler en General Terán
Sergio Luis Castillo                      

Un conductor perdió la vida en
forma trágica al terminar prensa-
do en la cabina de su camioneta
después de estamparse contra la
parte trasera de un tráiler, en el
municipio de General Terán.

Los hechos ocasionaron la
rápida movilización de los pues-
tos de socorro, pero desafortuna-
damente ya el conductor estaba
sin vida.

Protección Civil del Estado
informó, que los hechos se regis-
traron a las 11:00 horas de este
sábado en la Autopista a Reynosa,

en General Bravo, a la altura del
puente Peña Blanca.

Hasta el momento el ahora
occiso no ha sido identificado,
siendo una persona de unos 55
años de edad.

Al momento del accidente esta
persona conducía una camioneta
color blanco con placas de
Tamaulipas.

Mientras que el segundo de los
vehículos implicados es un tráiler
de la marca Kenworth, que arras-
traba una plataforma que trans-
portaba barras de acero.

Se indicó que el conductor de
la camioneta se desplazaba a

exceso de velocidad y no midió la
distancia con el tráiler que se des-
plazaba a baja velocidad.

Esto hizo que al troca termina-
ra impactándose en seco contra la
plataforma.

Al lugar llegaron elementos de
Protección Civil municipal, quie-
nes trataron de auxiliarlo y liberar-
lo con equipo de rescate urbano,
pero solo confirmaron su falleci-
miento.

Elementos de la Guardia
Nacional tomaron conocimiento
del accidente y permanecían a la
espera de peritos de la Fiscalía
General de Justicia.

Andrés Villalobos Ramírez

Cuando se hallaban juntando
leña en una brecha, un hombre
se llevó el susto de su vida al
descubrir restos humanos den-
tro de varias bolsas, en Salinas
Victoria.

Los hechos fueron reporta-
dos a las 11:00 horas, sobre una
brecha ubicada en la Carretera
Salinas Victoria- Ciénega de
Flores, a la altura de la Colonia
Lázaro Cárdenas.

En una bolsa se pudo apre-
ciar un pie humano, metros ade-
lante se hallaba otra bolsa en

cuyo interior había una cráneo
con un orificio en la parte occi-
pital.

TESTIMONIOS
Agentes de la policía minis-

terial del grupo de homicidios y
oficiales municipales, arribaron
al lugar de los hechos e inicia-
ron las investigaciones del caso. 

Los efectivos ministeriales
entrevistaron a una persona,
quien fue la que dio aviso del
hallazgo de restos humanos en
el camino vecinal, el cual con-
duce a la Colonia Lázaro
Cárdenas.

El hombre dijo a las autori-
dades que al ir caminando para
juntar leña, y se percató de una
bolsa la cual abrió encontrando
el pie humano.

Señaló a las autoridades
ministeriales que a unos metros
observó otra bolsa con restos
humanos, por lo cual dio parte
de lo ocurrido por medio de un
llamado telefónico.

Elementos del Instituto de
Criminalística y Servicios
Periciales de la Fiscalía General
de Justicia llegaron a la escena
del crimen y realizaron el
levantamiento de evidencias.

El taxista dio una vuelta en “U” y fue embestido.

Sergio Luis Castillo                            

La Fiscalía General de Justicia
indaga el presunto plagio de dos
hombres durante un ataque a mano
armada en la Colonia Jesús M.
Garza, en San Pedro, donde falle-
ció una persona y otro resulto mal
herido.

Mencionaron que por medio de
los videos de una residencia, se
pudo detectar los vehículos utiliza-
dos para cometer el ataque.

Los hechos se reportaron la
noche del pasado viernes en calles
de la Colonia Jesús M. Garza,
cuando cuatro personas estaban
conviviendo.

Repentinamente llegaron dos
automóviles, de los cuales bajaron

cuatro personas que comenzaron a
disparar contra el grupo de perso-
nas.

En el lugar dejaron sin vida a un
hombre identificado como Alberto
Sánchez Gutiérrez, de 46 años.

Mientras que otro barón que
solo fue identificado como Willy,
de 32 años de edad, termino con
diversas lesiones producidas por
arma de fuego.

Los pistoleros se aproximaron a
otros dos asistentes a la reunión,
quienes fueron sometidos y subi-
dos a la fuerza a los vehículos de
los pistoleros.

Después los sicarios escaparon
a exceso de velocidad por la
Avenida Morones Prieto, con
dirección al municipio de

Guadalupe.
Los hechos ocasionaron la rápi-

da movilización de unidades de la
Agencia Estatal de
Investigaciones, quienes buscan a
los plagiados, de los cuales se
reservaron sus generales.

Sergio Luis Castillo                               

Una mujer murió y tres per-
sonas más resultaron heridas
durante un choque- volcadura
entre un taxi y una camioneta
registrado sobre la Carretera a
Salinas Victoria, en Salinas
Victoria.

Trascendió que el conductor
del taxi dio una vuelta prohibida
en “U para retornar y su unidad
fue embestida por la camioneta
en que viajaba la víctima mortal
que se dirigía a trabajar a un
puesto de tacos en Salinas
Victoria, la cual terminó por vol-
carse. 

Las autoridades mencionaron
que el conductor del auto de
alquiler, intentó dar una vuelta
prohibida y se atravesó al paso
de la camioneta en la que viaja-
ba la mujer, su cuñado y un
menor de edad.

Protección Civil Municipal
informó, que los hechos se
reportaron a las 8:00 horas de
este sábado en la Carretera
Salinas Victoria- Santa Rosa,
cerca de la Séptima Zona
Militar.

En el lugar perdió la vida una
mujer identificada como Lucero,
de 29 años de edad, con domici-
lio en la Colonia Emiliano
Zapata.

Al momento de los hechos la
víctima era acompañada de un
cuñado de nombre Gerardo
Correa, de 30 años de edad,
quien terminó con lesiones gra-
ves.

Mientras que un menor de

nombre Fernando, de 13 años,
quien es sobrino de la víctima,
también sufrió lesiones de consi-
deración.

La familia viajaba a bordo de
una camioneta Chevrolet tipo
Suburban, con placas de circula-
ción de esta entidad.

Indicaron que al momento del
accidente llevaban carne, torti-
llas y frijoles para vender los
taquitos en su puesto.

Mientras que el tercer lesio-
nado es el conductor de un
automóvil de alquiler, de la
marca Tsuru de Nissan pintados
verde con blanco.

La camioneta Suburban se
desplaza de la Carretera a
Laredo con dirección a la
Colonia Satélite.

Mencionaron que repentina-
mente el ecotaxista intentó dar
una vuelta en “U” para retornar,
lo que hizo que terminara por ser
embestido por la camioneta de
los comerciantes.

Desafortunadamente después
del primer impacto la Suburban
comenzó a dar varias volteretas.

En el trayecto, la mujer salió
disparada por una de las ventani-
llas, quedando sin vida a un cos-
tado de la Carretera.

Los hechos ocasionaron la
movilización de los puestos de
socorro, quienes atendieron a los
lesionados y después los trasla-
daron hacia un hospital más cer-
cano.

Mientras que Tránsito muni-
cipal inició la investigación del
accidente para deslindar respon-
sabilidades.

El incidente ocurrió en el sec-
tor Solidaridad.

Sergio Luis Castillo                              

Dos personas lesionadas

fue el saldo que dejó el des-

plome de la cáscara de una

losa, en el interior de un cen-

tro comercial ubicado en el

sector de Ciudad Solidaridad,

en Monterrey.

Se indicó que al parecer la

falta de mantenimiento en el

local fue lo que originó el

siniestro, que estuvo a punto

de costar la vida de dos clien-

tes.

Protección Civil del

Estado informó que el acci-

dente se reportó a las 13:00

horas de este sábado, en el

interior de Soriana ubicada en

la Avenida Luis Donaldo

Colosio, Colonia Barrio San

Luis, en Solidaridad.

LOS LESIONADOS
SON  HOSPITALIZADOS 

Las autoridades no dieron

a conocer la identidad de los

lesionados.

Según los informes, los

afectados estaban recorriendo

los pasillos de la plaza

comercial, cuando repentina-

mente se desplomó el enjarre

del techo.

Los trozos de concreto

hicieron blanco sobre el cuer-

po de los afectados, quienes

sufrieron diversas lesiones.

Fue el personal de seguri-

dad de la misma tienda, quie-

nes brindaron los primeros

auxilios a los clientes.

Hasta el lugar de los

hechos llegaron paramédicos

de la Cruz Roja y brigadistas

de Protección Civil

Municipal, quienes traslada-

ron a los lesionados una clíni-

ca para ser atendidos.

La zona del accidente

quedó acordonada mientras

que se realizan las investiga-

ciones correspondientes.

Investigan plagio tras 
ataque armado en SP

Resultan 
dos heridos 
al caer losa

Deja choque una mujer
muerta y tres heridos

Caen diez por crimen del
policía municipal de Juárez

Andrés Villalobos Ramírez              

Al menos 10 presuntos

delincuentes implicados en el

crimen del oficial de la Policía

Juárez en un motel, fueron

detenidos por oficiales de la

Policía estatal Fuerza Civil.

La aprehensión ocurrió

sobre el cruce de las  calles

Roble y Nogal, en la Colonia

Jardines de la Silla, en el men-

cionado municipio.

Los sospechosos se identifi-

caron como, Jesús, de 22 años,

Jonathan, de 19, Arely, de 25,

Guadalupe, de 23, Víctor, de

18, Sandra, de 22, Oscar, de 37,

Tadeo, de 19, Orlando, de 23, y

un menor de 17 años.

Tras la captura de la decena

de presuntos integrantes de la

delincuencia organizada, los

oficiales estatales lograron ase-

gurarles 145 envoltorios con

hierba verde y seca con carac-

terísticas de la marihuana.

Los policías de Fuerza Civil

además les incautaron 127

envoltorios con una sustancia

sólida cristalina, con caracterís-

ticas de la droga conocida

como “cristal”.

También lograron asegurar-

les una SUV BMW X5 con pla-

cas de Baja California, dos

motocicletas, celulares y dinero

en efectivo.

Los sujetos son los  proba-

bles responsables, de los

hechos acontecidos el pasado

jueves en un motel “Las Vegas”

ubicado en la Avenida  Eloy

Cavazos, en Juárez.

Los detenidos y lo asegura-

do fueron puestos a disposición

de la autoridad competente,

para las indagatorias corres-

pondientes.

Un hombre que juntaba leña encontró las bolsas.

Les aseguraron más de un centenar de envoltorios de estupefacientes.

Una persona murió y otra
más resultó mal herida.

Sergio Luis Castillo                         

Vecinos de la Colonia La Playa,
en Guadalupe, estuvieron a punto
de linchar a un centroamericano
que atacó con un arma blanca a su
pareja sentimental, dejándola al
borde de la muerte.

Al percatarse de la acción, los
habitantes del sector evitaron que
el fallido homicida escapara del
lugar de los hechos, sometiéndolo
a golpes. 

El ahora detenido por el delito
de tentativa de feminicidio fue
identificado como, Julio César
“M”, de 22 años de edad,  quien es
originario de El Salvador 

Mientras que la afectada es una
mujer de unos 25 años, quien

recibió cinco puñaladas en su cuer-
po.

Se indicó que fueron los
Policías de Guadalupe, quienes
durante su recorrido de prevención
y vigilancia, observaron que en el
cruce de la Avenida Eloy Cavazos
y San Sebastián varias personas
agredían a un hombre en el suelo 

Los oficiales se acercaron rápi-
damente pensando que se trataba
de una riña campal.

Pero en ese momento los agre-
sores al ver la unidad se disper-
saron y abandonaron a la persona
en el sitio 

Tras estar cuestionándolo sobre
el motivo de la agresión, arribó una
mujer quien señaló al hombre
como quien acababa de agredir a

su hija con un cuchillo y pidió su
detención. 

La denunciante y el presunto
fueron trasladados al domicilio de
la víctima, ubicado sobre la calle
Satélite, en la Colonia 2 de Mayo y
ahí localizaron a una mujer lesion-
ada con arma blanca 

Los hechos ocurrieron en la
colonia La Playa.

Hiere a cuchilladas a su
mujer; vecinos lo someten

La eventual falta 
de mantenimiento
es la posible causa

del incidente
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Alberto Cantú                                            

Tigres hizo lo que tenía que hacer y

venció 4-1 en casa a los Xolos en la

fecha 17 de la Liga MX, lo cual fue sufi-

ciente para con ello calificarse de man-

era directa a la Liguilla.

Con goles de André Pierre Gignac,

Sebastián Córdova, Juan Brunetta y

Nicolás Ibáñez, Tigres venció a un

Tijuana que respondió en el duelo tras el

tanto de José Raúl Zúñiga, haciéndose

así los felinos de la victoria en un par-

tido en el que su ex entrenador Miguel

Herrera fue abucheado por la gente que

asistió al estadio Universitario de San

Nicolás.  

Ya en lo que respecta a la primera

mitad, Tijuana avisó en una descolgada

en la que Felipe Blanco mandó un cen-

tro para buscar rematador en el área

chica y lo único que logró fue un desvío

de los felinos, quienes tiempo después

avisaron con un remate de Gignac que

fue bloqueado por el visitante y después

un tiro de Marcelo Flores que atajó el

portero Antonio Rodríguez, guardameta

que después se quedó con el esférico

luego de una chilena de André.

Xolos buscó responder con un

remate desde fuera del área de Carlos

González que por poco clarea al portero

Felipe Rodríguez.

Los felinos encontraron el 1-0 al 12’

de acción cuando Diego Laínez en el

área grande asistió al francés André

Pierre Gignac, futbolista que encontró

un espacio para rematar a gol y mandar

el balón al fondo de las redes.

Tras el 1-0 a favor, Tigres estuvo

cerca del segundo con un remate desde

fuera del área de Juan Brunetta que pasó

cerca del ángulo superior izquierdo del

arco defendido por el portero rival,

guardameta que después tuvo mucho

trabajo con otros remates de Marcelo

Flores y Jesús Angulo que estuvieron

cerca de ser gol.

Si bien Tigres fue mejor en el partido,

Tijuana lucía peligroso con un delantero

como Carlos González que tuvo algunos

remates de cabeza que pasaron cerca del

arco que defendía Carlos Felipe

Rodríguez, pero al final los felinos se

llevaron la ventaja al descanso.

Tigres hizo el 2-0 al 62’ de acción en

un remate de tiro libre por parte de

Sebastián Córdova, que se coló en el

ángulo inferior izquierdo del arco defen-

dido por el cancerbero visitante.

Posteriormente vino un penal a favor

de los felinos por una mano en el área de

los de la frontera, cambiando esto por

gol y el 3-0 el argentino Juan Brunetta

con su diana desde la pena máxima que

fue al 82’.

Tijuana descontó al 84’ de acción en

un error de Carlos Felipe Rodríguez a

un tiro desde fuera del área en donde el

esférico lo dejó el portero a merced del

atacante José Raúl Zúñiga para que este

con un remate de cabeza mandara el

balón al fondo de las redes, acercándose

así los Xolos en el cotejo, pero los feli-

nos eran peligrosos con ciertos con-

tragolpes que llegaba a fallar el francés

André Pierre Gignac.

Al final, Tigres encontró el 4-1 al

96’ de acción en un remate de cabeza

de Nicolás Ibáñez luego de un tiro de

esquina en donde el argentino mandó

el balón al fondo de las redes, termi-

nando así el juego para que los felinos

llegaran a 31 puntos y ya estén listos

para la fiesta grande del futbol mexi-

cano.

Cruz Azul, sublíder.....Página 2

Alberto Cantú                                                

Gracias a que Mazatlán le arrancó el

empate al Pachuca, los Rayados del

Monterrey amanecieron hoy todavía en

zona de Liguilla directa, pero podrían caer

a la zona de play-in si caen ante los Rayos

esta tarde en punto de las 18:00 horas.

Los dirigidos por Fernando Ortiz lle-

garán a este duelo en contra del Necaxa

con el mal momento en la Copa de

Campeones de la Concacaf, el cual se

sumó a su irregularidad dentro de la Liga

MX. 

El conjunto que dirige Fernando Ortiz

viene de perder en la semifinal de ida de la

Copa de Campeones de la Concacaf y en

contra del Columbus en Ohio, lo cual fue

por un marcador de 2-1. 

Pero en la Liga Mx, la Pandilla tiene

cuatro juegos sin ganar, y hoy urge que lo

hagan si quieren calificar directo a la

Liguilla, evitar el play-in, y con ello

empalmes entre esta ronda y la vuelta de

las semifinales de la Concacaf.

Es sencillo, si Monterrey gana o empa-

ta calificará directo. Si gana por más de

cinco goles, asciende al tercero y enfrenta

a Chivas en cuartos de final, si es por esa o

menor diferencia, asciende al cuarto y

enfrentaráa Tigres, si empata se queda en

sexto y enfrentaría al Toluca, pero si pierde,

cae al séptimo y enfrenta al Pachuca en

play-in en el BBVA.

Pero si pierde por tres goles de diferen-

cia o más, el duelo ante los Tuzos sería en

el Hidalgo.

Con estas posibilidades, Monterrey sal-

drá a tratar de superar al Necaxa, aunque

por el paso que traen, se antoja difícil que

lo hagan.

Alberto Cantú                                          

Pachuca empató 1-1 en casa ante

Mazatlán en esta jornada 17 del Torneo

Clausura 2024, resultado que favoreció

al Monterrey, que amaneció todavía en

la zona de clasificación directa.

Pachuca y Mazatlán se enfrascaron

en un juego de pocas ocasiones de gol,

en donde los porteros no se emplearon

mucho a fondo.

Sin embargo, Pachuca encontró el 1-

0 en el cotejo con un gol de Oussama

Idrissi que terminó siendo al 67’ de

acción.

Mazatlán encontró el empate con un

tanto de Facundo Almada que fue al

83’.

Al final, Pachuca llegó a las 29

unidades, mientras que la escuadra del

Mazatlán alcanzó las 16.

CHIVAS, DIRECTO
El Clásico Tapatío acabó siendo

del Club Deportivo Guadalajara,

quienes vencieron 1-0 al Atlas y lo

hicieron en el estadio Jalisco, logran-

do con ello su pase a la Liguilla de

manera directa.

Con un gol de Roberto Alvarado al

74' de acción, el cuadro que dirige

Fernando Gago logró llevarse la victo-

ria en este Clásico Tapatío.

Producto de este resultado, Chivas

llegó a 31 puntos para momentánea-

mente ser quintos en la tabla general.

A su vez, el cuadro del Atlas de

Guadalajara se despidió del Torneo

Clausura 2024 y lo hicieron con 14

puntos para ser décimo sextos.

Los Rayados tendrán estadio

lleno para enfrentar el próximo

miércoles al Columbus Crew en

la semifinal de vuelta de la Copa

de Campeones de la Concacaf,

según informaron en sus redes

sociales.

“BOLETOS AGOTADOS

PARA EL PARTIDO RAYA-

DOS VS. COLUMBUS!

Gracias, Afición. ¡Este miér-

coles todos juntos haremos nue-

stro partido!¡Que sepan que sal-

imos a ganar!”, se publicó. 

Tras esta situación, se espera

que el Gigante de Acero tenga

para ese partido una asistencia

de 53 mil 500 personas. 

El duelo, que iniciará por

cierto a las 20:15 horas del próx-

imo miércoles, tiene en la previa

un resultado global que es favor-

able para el conjunto del

Columbus, lo cual sería por un

resultado de 2-1 que consigu-

ieron en Ohio. 

Alberto Cantú                                                          

Ayer por la tarde acabó el Draft

de la NFL que se desarrolló en

Detroit, lo que significó que durante

tres días se escogieran para los 32

equipos de la justa a los mejores

259 talentos de las universidades

públicas y privadas de los Estados

Unidos.

La selección número uno del

Draft de la NFL acabó siendo el

mariscal Caleb Williams, quien

proviene de los Troyanos de la

Universidad de California.

El pasado jueves, el Draft de la

NFL constó de una ronda y el

viernes anterior se realizaron dos

más, mientras que el día de ayer se

efectuaron las últimas cuatro.

La última selección acabó siendo

el famoso “Míster Irrelevante”, en

este caso Jaylen Key, el cual se

desempeñaba como liniero defensi-

vo de Alabama.

Al final, el Draft de la NFL ya ha

terminado y ahora lo que viene es

esperar la temporada 2024 de la

NFL, misma que contempla dar ini-

cio el próximo cinco de septiembre,

aunque todavía falta que se conozca

a los rivales que se van a enfrentar.

¡Directos!
Cierra Tigres torneo 

magistralmente, se cuela a los 
cuartos de final, y les coquetea el

Clásico, donde tienen en Rayados un
cheque al portador. Otro posible rival

son las Chivas

Tijuana será el equipo que pagará la

mayor cantidad de multa tras quedar en

el lugar 18 de la tabla de porcentajes.

Los Xolos pagarán 80 millones de

peses, mientras que Juárez pagará 47 y

Mazatlán 30.

Multota para Xolos

Levanten la cara... Hoy Rayados ocupa de ponerse las pilas.

Y Rayados dependen
de sí mismos

¿Habrá Clásico Regio?
Todo depende de Rayados

Así amanece la tabla:

Equipo Pts. (DG) 

1 América 35

2 Cruz Azul 33

3 Toluca 32 (+15)

4 Tigres 31 (+11)
5 Chivas 31 (+7)

6 Monterrey 29 (+10)
7 Pachuca 29 (+7)

8 Pumas 27 (+5)

9 Necaxa 27 (+4)

10 Querétaro 24 (+1)

LAS COMBINACIONES

Monterrey ascendería al tercero si gana

por más de cinco goles de diferencia al

Necaxa, y enfrentaría a Chivas en cuar-

tos de final. Tigres enfrentaría a Toluca.

*Ascendería al cuarto si gana por cinco

goles o menos de diferencia, y

enfrentaría a Tigres en cuartos.

Se quedaría en sexto si empata con

Necaxa, enfrentando al Toluca en cuartos

de final. Tigres enfrentaría a Chivas.

Descendería al séptimo si pierde con

Necaxa por menos de tres goles de difer-

encia, y enfrentaría en play-in a Pachuca

en el BBVA. Tigres enfrentaría a Chivas.

Descendería al octavo si pierde por tres

goles o más de diferencia, enfrentando

en el play-in al Pachuca, pero en el

Hidalgo. Tigres enfrentaría a Chivas.

TIGRES

Descendería al quinto si Monterrey vence

al Necaxa, si no, permanecerá en cuarto.

De vencer al Necaxa podría haber
Clásico Regio en cuartos, Si empatan

califican directo en sexto, pero si
caen, jugarán el play-in ante Pachuca

Pachuca dio esperanzas al Monterrey
Empate ante Mazatlán tiene a Rayados

todavía en zona directa de Liguilla

Esperan lleno
ante Columbus

Termina el Draft de la NFL

Los Tuzos sería el rival del Monterrey.

El estadio albiazuol luciría esplendoroso una vez más.

4-1

18:00 Horas. Estadio Victoria

Liguilla

Directa

Play-In

1-1 0-1



Domingo 28 de abril de 2024

VEST IDORES

Robert Dante Siboldi, técnico
de Tigres, aseguró que su equipo
tiene que mejorar en lo defensivo
para ser un plantel más competiti-
vo en la Liguilla del Torneo
Clausura 2024.

En rueda de prensa y después
de la goleada sobre los Xolos en la
fecha 17 de la Liga MX, Siboldi
detectó en sus declaraciones que
hay que mejorar en lo defensivo,
pero en algo que si destacó a su
equipo es que ponen el corazón a
servicio de las necesidades del club
cuando en lo físico no les está
alcanzando.

"Siempre hay algo que mejorar y
una de esas cosas es el tema defen-
sivo, siempre hay algo para trabajar
y ser mejor, cuando se gana con este
marcador no hay que confiarse,
también tuvimos lapsos negativos,
para del marcador abultado, el rival
tuvo iniciativa y no se puede permi-
tir en una Liguilla, tratamos de ser
así y ser un equipo que sea com-
pacto en sus líneas y recién ahora
hasta el final del torneo, tuvimos

dos semanas para trabajar, apenas
estamos teniendo estabilidad en los
entrenamientos y recuperar a los
muchachos, Guido (Pizarro), Diego
(Reyes), necesitamos solidez ahí,

que Nahuel empiece a entrenar y
esté ahí, hace que el equipo se
potencie, recuperar a todos nos va a
hacer más sólidos y equilibrados y
con iniciativa. (AC)

Miguel Herrera, técnico de
los Xolos de Tijuana, mini-
mizó el hecho de los abucheos
hacia su persona en la goleada
de Tigres.

El técnico de Tijuana dejó
de lado los abucheos y el
ambiente hostil que vivió en
la cancha de Tigres, en donde

fue superado de principio a
fin.

"Se los dije desde ayer, no
esperaba nada en el sentido
de que me abuchearan o no,
yo estoy agradecido con la
institución por el tiempo en
el que me permitieron estar
aquí y cuando yo estuve

aquí, la afición me apoyó,
entonces hoy me debo a otra
afición y no pasa nada",
expresó.

Aunado a eso, Miguel
Herrera calificó como un "fra-
caso total" este respectivo
Torneo Clausura 2024 de sus
Xolos. (AC)

Herrera minimiza abucheos

Aún hay que mejorar

Brunetta ponía el 3-0.

Xolos estuvo a merced de los Tigres.

CLAUSURA 2024

Siboldi ve detalles en sus Tigres

La noche de Cruz Azul en el Estadio
Nemesio Díez no fue completamente
feliz, pese a salir con los tres puntos y el
segundo lugar genera, su defensor
argentino Gonzalo Piovi, sufrió una
grave lesión tras una fuerte entrada por
Jean Meneses.

De acuerdo con información compar-
tida por el club en redes sociales, Piovi
se fracturó la clavícula y tendrá que ser
intervenido quirúrgicamente.

Un golpe duro para la escuadra de
Martín Anselmi, que perderá a una de sus
figuras para la fase final del Clausura
2024.

En cuanto al partido, el arquero del

Toluca, Thiago Volpi falló dos penales
que condujeron a su equipo a la derro-
ta.

La Máquina se adelantó en el mar-
cador con un gol de Willer Ditta que fue
al 18’ de acción, pero Toluca estuvo
cerca del empate con un penal a favor en
la segunda mitad, pero ahí Thiago Volpi
desperdició todo desde los 11 pasos.

Volpi tuvo la oportunidad de reivindi-
carse con otro penal que terminó fallan-
do ya que el balón pegó en el poste.

Al final, Cruz Azul se hizo del triunfo
para con ello llegar a 32 unidades y estar
en el subliderato, mientras que Toluca se
quedó en las 32 unidades.

Con un cierre frenético y gran
actuación del portero local Sebastián
Jurado, Bravos de Juárez y Esmeraldas
del León empataron esta tarde a un gol
en el partido que abre la jornada sabatina
de la fecha 17 del Clausura 2024.

El partido celebrado en el Olímpico
Benito Juárez vivió los últimos minutos
de manera frenética con ambos cuadros
en busca del gol y en donde sobresalió la
figura del portero juarenses Jurado con al
menos tres salvadas en jugadas de gol y
en donde el su homólogo leones Rodolfo
Cota no se quedó atrás y también evitó la
caída de su marco.

Pero la realidad es que el partido no
fue lo que se esperaba, pues León nece-
sitaba la victoria para colarse al menos al
play in, lo que no consiguió y dejó el
lugar para gallos Blancos. Los guanaju-
atenses no mostraron la ambición que se
requería y se vieron displicentes en el
terreno de juego.

Bravos, que lucha en la tabla de
cocientes con Mazatlán, tuvo mejores
destellos y ganas de la victoria, pero tam-

poco supo resolver las varias jugadas de
gol que tuvo.

Aun así, al 39 se fue al frente con un
gran gol de Edson da Silva, que en su
intención de mandar un centro el balón
se fue directo al arco de Cota, quien se
vio sorprendido y no pudo evitar la ano-
tación.

Para la complementaria León se
animó al ataque y pronto encontró el gol
al 59 con un toque de Adonis Frías para
superar a Jurado, pero en su intento de
evitar el gol Francisco Calvo termino por
mandar el balón al fondo de las redes.

Juárez y león tuvieron momento de
calma, sin mostrar que se jugaban algo
todavía en este torneo.

Pero la parte final fue intensa con
ambos en busca del gol y las atinadas
intervenciones de Jurado y Cota que
impidieron que el marcador se moviera y
terminara con el 1-1.

Con ello, Juárez sigue en la búsqueda
de pagar la menor multa en la tabla de
cocientes, mientras que para león ter-
minó la temporada.

El equipo Santiago, de la segunda
división del futbol mexicano, se
metió a las semifinales de este certa-
men. 

La escuadra regia igualó 1-1 en el
duelo de vuelta de los cuartos de final
en contra del Club CDM y con un
global de 4-2 se hicieron del pase a la
siguiente ronda, en donde
enfrentarían al Ayense de Jalisco. 

El conjunto neolonés sufrió el par-
tido, pero se hicieron del pase a la

semifinal con un gol de Mauricio
Morales al 84’. 

Con ese gol, la escuadra de
Santiago Nuevo León ya está en las
semifinales y tentativamente
enfrentarían durante el próximo
miércoles y sábado de la semana
entrante al Ayense de Jalisco. 

El juego de ida sería en las insta-
laciones de El Barrial, en Santiago
Nuevo León, mientras que la revan-
cha en la Perla Tapatía. 

César Montes, futbolista mexicano
del Almería, fue titular y salió de cambio
en la segunda mitad en la derrota por
resultado de 3-1 ante Getafe, consuman-
do así el descenso de su equipo a la
segunda división del futbol español. 

En ese partido, Montes fue titular y
salió de cambio ante la urgencia de ganar
en el cuadro del Almería, los cuales
encontraron un tanto en el duelo tras la
diana de Lozano que fue al 41’ de acción. 

Por su parte, Greenwood anotó su
doblete para el cuadro del Getafe en los
minutos 27’ y 48’. 

Tras este resultado, la escuadra del

Almería se quedó en las 14 unidades
para estar en la última posición del futbol
español, lo que significa que descen-
derán a la segunda división del men-
cionado país cuando termine esta tempo-
rada. 

Por su parte, el cuadro del Getafe
llegó a las 43 unidades para que así estén
en la novena posición de la justa. 

GANA EL BARÇA ATLÉTIC
El Barça Atlétic de Rafa Márquez

venció 3-1 al SD Ponferradina para con
ello mantenerse en la parte alta de la
temporada 2023-2024 de la Primera

Federación. 
Tras este resultado, el conjunto que

dirige Rafael Márquez Álvarez alcanzó
las 64 unidades para ser sublíderes en su
competencia. 

SE LESIONA SANTIAGO GIMÉNEZ 
Santiago Giménez se lesionó con el

cuadro del Feyenoord, quienes vencieron
3-1 al  Go Ahead Eagles de la Liga de
Holanda. 

De hecho, Giménez no vio minutos en
el duelo ya que se lesionó en el calen-
tamiento del partido y por ello no vio
minutos. 

B a y e r
Leverkusen empató
2-2 en casa en contra
del Stturgart en la
Bundesliga de
Alemania, lo cual les
permitió ya tener un
total de 46 partidos
sin derrota en juegos oficiales den-
tro de esta temporada 2023-2024. 

El ya campeón de Alemania,
vino de atrás y empató el juego
luego de tener una desventaja de
hasta dos tantos. 

Stuttgart empezó ganando el cotejo

con los goles de Fülrich
y Undav al 47’ y 56’ de
acción respectiva-
mente, pero el local
Bayer Leverkusen
igualó todo tras los tan-
tos de Adli al 61’ y
Andrich al 96’. 

Tras esta situación, el cuadro
del Bayer Leverkusen sigue siendo
el único equipo invicto y sin derro-
tas de las cinco Ligas más impor-
tantes del futbol europeo, en este
caso la alemana, española, italiana,
inglesa y francesa.

En Necaxa están con-
fiados de vencer este
sábado al Monterrey en
la fecha 17 de la Liga
MX y de hecho van con
el mensaje de saber
cómo hacerle daño al
club regio durante los 90 minutos,
según afirmó ayer José Paradela. 

“Rayados es un gran equipo,
pero nosotros tenemos nuestras
propias armas para saber hacerles
daño”, aseveró el futbolista a la
prensa en Aguascalientes. 

Paradela destacó el gran plantel
con el que cuenta el cuadro regio
durante este semestre. 

“Sabemos la clase de jugadoras
que son y la gran jerarquía que

tienen, pero nosotros
estamos en casa y bus-
caremos hacernos del tri-
unfo”, detalló. 

Cabe señalar que este
duelo entre albiazules y
Rayos será en punto de

las 18:00 horas en el estadio
Victoria, en Aguascalientes. 

Los Rayados buscarán ganar
para con ello meterse de manera
directa a la Liguilla y no depender
de nadie más en ese objetivo. 

Por su parte, Necaxa ocupa
ganar para mejorar su posición
final de cara a un play-in en el que
de igual forma buscarían su lugar
en la próxima fiesta grande del fut-
bol mexicano. 

Cruz Azul es sublíder,
pero pierde a Piovi

Thiago Volpi falló dos penales para Toluca

Amenaza Necaxa a Rayados:
‘Tenemos con qué hacer daño’

León se queda fuera de la fase final

César Montes desciende con Almería Leverkusen, 46 sin perder

Los Esmeraldas no brillarán en las finales.

La escuadra neolonesa enfrentará al Ayense.

Santiago, a semifinales
de la Liga Premier 

Cruz Azul rectificó el camino.
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Los Lakers de Los Ángeles vencieron
119 a 108 a los Denver Nuggets y con
ello evitaron el ser barridos frente a su
rival en la primera ronda de la postem-
porada de la NBA.

Lebron James con sus 30 puntos
acabó siendo el jugador que más generó
en los Lakers, mientras que Nikola Jokic
lo fue en el rival con sus 33 unidades. .

Tras esta situación, los Nuggets de
Denver lideran su serie ante los Lakers y
lo hacen por un resultado de 3-1.

Con todo esto, ahora la serie contin-
uará jugándose en Los Ángeles, pero
esto será hasta este lunes.

MÁS ACTIVIDAD
Magic de Orlando venció 112 a 89 a

los Cavaliers de Cleveland y con ello su
serie frente a este rival en la primera
ronda de la NBA está igualada a dos vic-
torias por bando.

Por su parte, Thunder de Oklahoma
lidera 3-0 su serie en esta primera ronda
de la postemporada de la NBA luego de
vencer a los Pelícanos de Nueva Orleans
por un marcador de 106 a 85.

A su vez, Boston lidera 2-1 la serie
sobre Miami Heat luego de vencerlos
104 a 84 en la actividad del día de ayer.

Patricio O’Ward, piloto regio de
Arrow McLaren, saldrá en la cuar-
ta posición para el Gran Premio de
Alabama en la IndyCar Series de
los Estados Unidos. 

El piloto regio volvió a tener
una gran sesión de clasificación
que constó de 27 pilotos y de
hecho entró a la definitiva para
pelear por la pole position, en
donde finalizó cuarto. 

O’Ward, quien se sintió cómodo
en su coche Arrow McLaren desde
un principio, se quedó a unas tres
décimas de la pole position que ter-
minó siendo para Scott
McLaughlin del equipo Penske. 

Tras esta situación, el regio sal-
drá desde una buena posición para
intentar tener un gran resultado en
la carrera de Alabama y en ella
aspirar a la victoria, lo que de
suceder le ayudaría en el
Campeonato de Pilotos, en donde
marcha tercero y está a 12 puntos
del líder Scott Dixon. 

Cabe señalar que esta carrera en
Alabama para el de Monterrey va a
ser este domingo y comenzará al

mediodía. 

SALDRÁ SUÁREZ 31 EN DOVER
Daniel Suárez, piloto regio de

Trackhouse Racing en la Nascar
Series de los Estados Unidos, sal-
drá en la posición número 31 para
la carrera de este domingo en el
Óvalo de Dover. 

El regiomontano tuvo la sesión de
clasificación ante otros 36 pilotos y
su mejor vuelta fue un giro cronome-
trado de 22.546 segundos, aspecto
por el cual saldrá en la trigésimo
primera plaza, todo esto mientras que
la pole position acabó siendo para
Kyle Busch del equipo Chevrolet. 

INTRODUCE F1 CÁMARAS
TRASERAS

La Fórmula 1 sigue innovando y
ahora la nueva novedad es que los
monoplazas tendrán cámaras en su
parte trasera. 

Esta novedad de la categoría
reina del deporte motor entrará en
vigor a partir del Gran Premio de
España del próximo 23 de junio. 

Isaac del Toro, ciclista mexicano del
equipo UAE Emirates, quedó tercero en
la segunda etapa de la 66° Vuelta de
Asturias, pero aún así se mantuvo de
líder en este certamen. 

El connacional, quien el viernes pasa-
do había ganado la primera etapa de la
66° Vuelta a Asturias, quedó tercero en
la segunda y únicamente fue superado
por el ganador de la misma, en este caso
por Antonio Morgado, así como también
por el segundo que vendría siendo Albert
Torres.  

La segunda etapa fue al Sprint y con-
stó de 200 kilómetros, donde se llevó a
los corredores desde Ribera de Arriba

hasta Ribadesella y tuvo como alicientes
el Puerto de San Tirso (3ª), el Alto de la
Gargantada (3ª), el Alto del Torno (2ª)
con pendientes de casi el por ciento,
además de que también se pasó por el
Alto de la Robellada (3ª) y el Collau del
Valle (3ª).

Tras esta situación, ahora este domin-
go será la tercera etapa en la 66 Vuelta a
Asturias, teniendo una salida en Benia de
Onís, tradicionalmente más corta (140
km) que contará con una una dificultad
montañosa puntuable, en este caso El
Alto del Violeo (2ª) que se iniciará a
nueve km del final en la Calle Uría de
Oviedo.

Carlos Ortiz, golfista mexicano, ter-
minó la tercera ronda del Torneo de
Adelaida de la LIV de Arabia Saudita en
posiciones de ganar el certamen.

El anteriormente mencionado superó
la tercera ronda en la tercera plaza luego
de terminar sus 18 hoyos con un -12 en
el marcador.

Ortiz está a dos golpes bajo par (-14)
del lider, en este caso el estadounidense
Brendan Steele, y por eso el mexicano
continúa aspirando al triunfo.

Por su parte, Abraham Ancer acabó la
tercera ronda en la posición número 30 y
con ello está todavía lejos del triunfo.

Ya en más actividad de este certamen
australiano, pero ya en equipos, Carlos
Ortiz está de líder con el equipo Torque
GC, siendo todo esto a falta de la última
ronda.Falta menos de una semana para

el combate entre Saúl Álvarez y
Jaime Munguía, pero hasta estos
momentos el rival del “Canelo”
aún no ha dado con el peso pactado
para esta pelea que será en las 168
libras. 

Munguía estaría a unas cinco
libras de las 168 para con ello dar
con el peso exacto respecto a este
combate que será el próximo sába-
do en la Arena T-Mobile de Las
Vegas Nevada. 

Para fortuna de Munguía, el
combate será en unos días más y
todavía tiene el tiempo suficiente
para cumplir con el peso, pero de lo
contrario, de no dar con lo requeri-

do en el tema de las libras para la
pelea, tal vez el nacido en Tijuana
sea penalizado en lo económico o
deportivo sobre este combate según
los contratos o las cláusulas que
estén firmadas para el mismo. 

Algo a tomar en cuenta es que el
pesaje entre estos boxeadores va a
ser el próximo viernes. 

Mientras es una u otra cosa, Saúl
Álvarez y Jaime Munguía con-
tinúan alistándose para su combate
del próximo sábado y ahí el
“Canelo” expondrá en contra de su
connacional sus cuatro cinturones
en la categoría supermediana, en
este caso los del CMB, AMB,
OMB y de la FIB. 

La llama olímpica abandonó ayer
Grecia y lo hizo a bordo del velero
Belem, todo esto para llegar a Marsella,
a la primera ciudad francesa en donde
continuará el recorrido para encender la
antorcha y encender el pebetero de cara a
los Juegos Olímpicos de París. 

El velero de tres mástiles zarpó del
puerto ateniense conocido como “El
Pireo” para llegar a Marsella a más tardar
el próximo ocho de mayo. 

Esta fue la primera vez que la llama
olímpica es trasladada por la vía maríti-

ma desde Grecia hacia la nación anfitri-
ona de los Juegos Olímpicos, en este
caso Francia. 

Dicho viaje inició cuando la nave
francesa estuvo acompañada de otros 25
veleros y por el trirreme de la Armada
helena, todo esto mientras que el presi-
dente del Comité Organizador de París
2024, en este caso Tony Estanguet, entre-
gaba el fuego sagrado a la delegación de

su país que está siendo la encargada de
llevarla en el emblemático barco.

Tras esta situación, se espera que la
llama olímpica llegue el próximo ocho
de mayo a Marsella y de ahí será portada
en su último recorrido por Francia hasta
París, donde el 26 de julio se celebrará la
ceremonia de apertura de los Juegos
Olímpicos que terminarán hasta el 11 de
agosto. 

Los Sultanes de
Monterrey perdieron en el
segundo de la serie ante los
Rieleros en Aguascalientes,
siendo esto por un marcador
de 13-4 en esta temporada
regular de la Liga Mexicana
de Beisbol.

Tras esa derrota, los
Sultanes ahora registran un
récord en esta temporada reg-
ular de 10 victorias por cuatro
derrotas.

Ahora este domingo los
regios saldrán con la necesi-
dad de vencer a los Rieleros
de Aguascalientes si es que
desean llevarse la serie sobre
este rival.

Cabe señalar que este
duelo número tres y definitivo
entre los Sultanes de
Monterrey y el conjunto de
los Rieleros va a ser este
domingo, comenzando todo a
las 18:00 horas. (AC)

Camila Lozano, jinete mexi-
cana, terminó en la primera posi-
ción de su categoría en el Club
Hípico La Silla, siendo esto en el
Concurso de Salto que está efec-
tuándose en Monterrey.

La anteriormente mencionada
compitió en la categoría 227
Abierta 1.00 y terminó por delante
de un total de 28 competidores.

Junto a su caballo Royal
Enigma, la antes mencionada
cumplió con los 31 obstáculos en

la pista en la que se encontraba y lo
hizo con un tiempo de un minuto
con seis segundos.

Con ese tiempo, Camila superó
en el podio a Alicia González
Villareal y también a Isabella
Yamin Cornu.

Cabe señalar que este Concurso
de Salto La Silla terminará este
domingo y será con el último día
de actividades luego de dos sem-
anas de intensidad en el Club
Hípico La Silla. (AC)

Lakers evitan barrida
Se acercan en la serie ante los 
campeones Nuggets de Denver

Queda Isaac Del Toro tercero en
segunda etapa, mantiene liderato

Aspira Carlos Ortiz al triunfo en Adelaida

Jaime Munguía, en problemas con la báscula.

Se empata la serie entre
Rieleros y Sultanes

Gana mexicana su categoría
en Concurso de Salto La Silla

Camila Lozano  la 227 Abierta 1.00.

Llama Olímpica, en camino a Francia
Por primera vez sale de Grecia por la 

vía marítima

Munguía no ha dado el peso
para enfrentar al ‘Canelo’ 

Patricio está inspirado este fin de semana.

O’Ward saldrá cuarto
en GP de Alabama 

El piloto regio volvió a tener una
gran sesión de clasificación entre

27 pilotos de la Indy Car

Lakers ganó anoche 119-108.

El mexicano, a la cabeza en Asturias.

Carlos Ortiz.
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Redacción.-                                                

"Mi 2024 estaba lleno de viajes
para andar en bicicleta. Ahora nece-
sito planes pa' andar en muletas, por-
que me rompí el tendón de Aquiles",
escribió Facundo.

Facundo, el comediante y conduc-
tor de radio y televisión, tuvo que ser
sometido a una cirugía de emergen-
cia tras sufrir una grave lesión. El
propio Facundo, de 45 años, compar-
tió un video desde la cama del hospi-
tal en Instagram, revelando que fue
operado debido a una fractura en el
tendón de Aquiles.

"Mi 2024 estaba lleno de viajes
para andar en bicicleta. Ahora nece-
sito planes pa' andar en muletas, por-
que me rompí el tendón de Aquiles",
escribió Facundo junto al video,
compartiendo con sus seguidores el
revés de salud que estaba enfrentan-
do.

Antes de poder utilizar muletas, el
comediante deberá someterse a un
tratamiento médico y a sesiones de
terapia física para recuperarse com-
pletamente.

Facundo es conocido por su desta-
cada participación en el programa de
radio ¡Ya Párate!, que lleva 22 años
al aire y se transmite a nivel nacional

por la cadena Los 40 Principales. En
este proyecto, comparte escenario
con Alexita Garza e Iñaki Álvarez.

En el ámbito televisivo, Facundo
ha dejado su huella en programas
como ¿Cuál es el Bueno?, el cual
tuvo su última temporada el año
pasado. Este show desafiaba a los
famosos a poner en práctica su intui-

ción para detectar mentiras, mostran-
do así la versatilidad y el talento del
comediante en diferentes medios de
entretenimiento.

Dos de sus proyectos más recorda-
dos son los nigth shows "Incognito"
y "Turnocturno", los cuales alcanza-
ron gran popularidad a principios de
los 2000.

La monogamia es
una utopía: Shakira

El Universal.-                                          

Britney Spears finalmente experi-
menta una libertad completa tras una
prolongada batalla legal con su
padre, Jamie, que se remonta a 2008.
En ese entonces, Jamie estableció
una tutela que le otorgaba control
sobre los asuntos médicos,
financieros y personales de la
famosa.

Aunque en 2021 se anunció su lib-
eración de estas restricciones, per-
sistían asuntos pendientes, incluida
una deuda por honorarios legales y la
gestión financiera. Ahora, tanto
Britney como su padre evitarán
futuras comparecencias judiciales
gracias a un acuerdo que pone fin al

litigio. Aunque los detalles del acuer-
do aún son desconocidos, según
informes del portal "TMZ", Britney
no recibirá dinero y en su lugar
asumirá los costos legales de su
padre, incluyendo una supuesta cifra
de dos millones de dólares.

El abogado de Britney, Mathew
Rosengart, expresó confianza en el
manejo del caso, pero fuentes indi-
can que la famosa está furiosa con el
resultado. Rosengart se opuso firme-
mente a que su cliente sufragara los
honorarios reclamados por el padre
de Britney, quien se había pagado a
sí mismo seis millones de dólares. 

Además, argumentó que Jamie
había ejercido una supervisión inade-
cuada sobre su hija y había tenido

malas prácticas financieras durante
su tutela, afirmaciones que Jamie
negó rotundamente.

El representante legal de Jamie,
Alex M. Weingarten, expresó la sat-
isfacción del hombre de 71 años por
el cierre del caso, rechazando las
acusaciones formuladas en su contra
como irresponsables y engañosas.

En un comunicado oficial emitido
el 26 de abril, el abogado Rosengart
elogió a Britney Spears como una
persona brillante y valiente de pro-
porciones históricas y épicas, seña-
lando que con la resolución del caso,
su deseo de libertad se ha visto com-
pletamente satisfecho. 

Concluyó destacando que, tal
como ella deseaba, la libertad de

Britney ahora incluye la exención de
futuras comparecencias o implica-
ciones legales.

El documento no aclara si Britney
y su padre han tenido algún tipo de
acercamiento fuera del ámbito públi-
co. Desde el fin de la tutela, Britney
se casó con Sam Asghari, aunque la
relación terminó en divorcio meses
después. Además, publicó un exitoso
libro de memorias titulado "La mujer
en mí".

Los detalles específicos del acuer-

do no fueron revelados, pero ambas
partes confirmaron el fin de las dis-
putas.

Mathew Rosengart, abogado de la
cantante, afirmó que ella ahora dis-
fruta de completa libertad, incluida
la de no tener que estar vinculada
con procesos judiciales.

Desde la finalización de la tutela
en noviembre de 2021, la cantante ha
mostrado su vida activamente en
redes sociales y publicó sus memo-
rias, The woman in me.

El nuevo acuerdo, según informes de "TMZ", implica que Britney asumirá
los costos legales de su padre, estimados en dos millones de dólares.

El Universal.-                                     

Inseguridad y mucha. Eso fue lo que
sintió Manuel García-Rulfo cuando dio
el sí a la nueva versión cinematográfi-
ca de Pedro Páramo, ahora en pospro-
ducción, interpretando precisamente al
hombre que da título a la historia.

La cinta, ópera prima de Rodrigo
Prieto, cinefotógrafo mexicano cuatro
veces nominado al Oscar, está basada
en la novela original de Juan Rulfo
escrita en los 50.

Pedro Páramo es el alguien a quien
ha corrompido la Revolución, siendo el

cacique del pueblo de Comala, además
de cruel, mujeriego y ladrón.

El personaje de Páramo no era algo
nuevo para el mundo del cine. Había
como antecedente dos filmes: uno de
1966 y otro de 1976, donde el protagó-
nico recayó en manos del estadouni-
dense John Gavin y el connacional
Manuel Ojeda, respectivamente.

"Es algo que me pesaba mucho y
dije en qué me metí (risas). Luego
hablé con Rodrigo y le dije:
'quitémonos todo el peso que trae esto
de que íbamos a hacerla y hagamos
nuestro Pedro'", añade.

Concluye batalla legal entre 
Britney Spears y su padre 

Redacción.-                                          

La actriz Salma Hayek agradeció a
Madonna por permitirle ser parte de su
tour: "The Celebration Tour". 

La actriz lució un atuendo inspirado
en Frida Kahlo mientras se unía a la
Reina del Pop en el escenario durante
su concierto en la Ciudad de México el
26 de abril. 

INOLVIDABLE NOCHE
La actriz de 57 años fue la última

invitada que la Reina del Pop, de 65
años, invitó a unirse a ella en el escena-
rio durante su Celebration World Tour.

Durante su parada en México el 26 de
abril, la legendaria cantante invitó a
Hayek a compartir el escenario con ella
para servir como jueza invitada mientras
interpretaba su éxito de 1990 "Vogue".

Después de abrazarse, Hayek, vestida
como Frida Kahlo, a quien previamente
retrató en la pantalla en "Frida" de 2002,
tomó asiento al lado de la leyenda del
pop para la actuación e incluso compar-
tió el micrófono con ella por un momen-
to.

Al día siguiente, la actriz de "Grown
Ups" compartió una publicación en
Instagram resaltando su momento espe-
cial con la cantante, que comenzó con un

mejor vistazo a su atuendo inspirado en
Kahlo.

Y, al mostrar el conjunto, incluso
canalizó a Madonna evocando "Vogue"
con su pose.

En la leyenda de la publicación, que
compartió en inglés y español, Hayek
expresó su gratitud hacia Madonna por
incluirla en el espectáculo.

"Muchas gracias @madonna por per-
mitirme ser parte de tu icónico tour de
celebración", escribió. "Esta noche inol-
vidable va en mi bolsa de tesoros precio-
sos". 

La actriz también incluyó los hash-
tags "#VIVAMEXICO" y "#VIVAMA-
DONNA", junto con una bandera mexi-
cana y un emoji de ojos en forma de
corazón.

Durante su Celebration World Tour,
Madonna ha recibido a varios actores,
cantantes y otros invitados especiales
para compartir el escenario con ella
durante "Vogue".

Hasta ahora este año, Cardi B se unió
a la estrella del pop en Los Ángeles y
Pamela Anderson se presentó en una de
las actuaciones de la cantante en
Canadá.

Otras estrellas invitadas para el seg-
mento "Vogue" de la Reina del Pop
incluyen a la actriz Julia Garner, Kelly
Ripa e incluso el novio de Madonna,
Josh Popper. Cinco de los seis hijos de
la cantante también se han unido a su
famosa madre en el escenario.

Durante un espectáculo en octubre de
2023 en la ciudad de Nueva York, sus
hijas Lourdes, 27, Mercy, 18, las geme-
las Stella y Estere, 11, así como el hijo
David, 18, convirtieron "Vogue" en un
asunto familiar.

Para cerrar con broche de oro el "The Celebration Tour", Madonna invitó al
escenario a la actriz Salma Hayek vestida como Frida Kahlo.

Manuel García-Rulfo ya
está instalado en Comala

A pesar de la duradera relación de sus padres, la cantante admite que el
amor le ha fallado en sus propias experiencias.

El Universal.-                                      

A casi 30 años de haber lanzado
"Antología", una de las canciones
más memorables de su repertorio,
resulta extraño escuchar a la cantan-
te Shakira hablar de cómo el amor le
ha fallado.

En su entrevista más reciente para
la revista "Marie Claire", la cantante
reconoció que no puede dejar de
creer en el amor porque tiene como
ejemplo a sus padres que llevan 50
años juntos: "Cómo se miran a los

ojos y se toman de la mano y no pue-
den vivir separados".

Sin embargo, no teme reconocer
que sus experiencias no le han favo-
recido: "He sido testigo del amor,
pero yo tampoco he tenido tanta
suerte. La monogamia es una
utopía", comentó.

En los tiempos difíciles, Shakira
se dio cuenta de que el amor es
mucho más que el romance: "Pero he
sido compensada de otras maneras,
con el amor de mis fans, mis hijos y
mis verdaderos amigos".

A pesar de la presión de interpretar un personaje icónico del cine mexicano,
García-Rulfo aborda el desafío con humor y determinación. 

Operan de emergencia a Facundo por grave lesión

Salma Hayek agradece a Madonna por
noche 'icónica' en "The Celebration Tour"

Facundo compartió un video desde el hospital en Instagram, revelando el
revés de salud y expresando sus planes para recuperarse.

Finalmente la artista pop logró la libertad completa
después de una batalla legal de más de una década



"La mayoría de los políticos son cor-
ruptos y mienten… no tienen ningún
inconveniente en sacrificar a una multi-
tud para conseguir lo que quieren",
escribe Octavio Escobar Giraldo en su
novela Cassiani, publicada por Seix
Barral, Planeta Colombiana en octubre
de 2023. No se pongan erizos, porque
como dice cada semana nuestro
Arlequín, los políticos mexicanos no son
así. De manera que solo hablaré de esta
novela colombiana donde el autor desar-
rolla a Aura Cassiani, una hermosa mujer
de ébano, que vive en una Bogotá con-
vulsionada por una guerra civil donde se
enfrentan Bibliotequeros contra
Conciliares en una guerra fraticida por
intereses económicos y culturales, donde
son importantes unos personajes fantásti-
cos conocidos como niñas sepia.
¿Pueden los políticos llevar un país que
primero dividen arteramente, hacia su
destrucción? La respuesta es escalofri-
ante y está en esta novela.

Octavio Escobar Giraldo nació en
Manizales, Colombia, en 1962. Es uno de
los autores más prolíficos y creativos de
la literatura colombiana actual. Cassiani
cuenta la historia de una mujer hermosa,
experta en la utilización de armas y en la

lucha callejera. Su belleza física es
notable. Piel dorada y ojos verdes en un
rostro fino y pelo largo y rizado. El con-
flicto entre los contendientes en Bogotá
es extremo. Aniquilan todo y es imposi-
ble vivir allí. Kike, empleado de una libr-
ería que es destruida, que conoce a
Cassiani, escapa con ella por un sistema
de túneles antiguos que unen puntos de la
ciudad. En algún momento son guiados
por tres niñas sepia, jovencitas que
fueron vacunadas de niñas con biológi-
cos aceptados por el gobierno y no por
científicos, que les afectó a tal grado que
fueron rechazadas por sus familias y
pueden camuflarse en las paredes, entre
otras cosas. Yahaira es la líder, la acom-
pañan Selene y Nereida. Tienen amistad
con Cassiani y los conducen hasta un edi-
ficio donde encontrarán un personaje
muy bizarro que les desconcertará.

Desde este punto, el grupo vence algu-
nas dificultades para llegar a un refugio
confiable, ocupado por niñas sepia. En
este lugar, Cassiani y Kike vivirán rev-
elaciones que no solo los sorprenderán,
sino que los obligarán a poner en juego
toda su capacidad de ser humanos y su
amor a la vida. Las niñas sepia ejercen
una estructura de poder que desconocían,

algo que usted debe enterarse por sí
mismo y que es de mayor interés. ¿Qué
comen las niñas sepia? Aquí se los cuen-
ta el autor.

Octavio Escobar Giraldo es un escritor
que se ha formado en la práctica. No
pertenece a ninguno de los grupos
colombianos que aparecen como el rostro
de la literatura del país del realismo
mágico. Es un autor que escribe desde
Manizales, que cuida su obra y que ha
desarrollado un estilo muy potente que le
permite abordar cualquier tema con pro-
bidad estética. Cada una de sus novelas
es una sorpresa, una puerta que se abre a
lo inédito, a lo novedoso. Siempre desar-

rollado con pulcritud, que es parte de la
idea con que Octavio escribe, desde un
espacio luminoso donde la creatividad es
la que manda. Por algo es Premio
Nacional del Ministerio de Cultura.
¿Quiere usted saber qué pasa con
Cassiani, la belleza que se mueve en esta
novela y no falla cuando dispara al
corazón? Tiene usted que acompañar al
dúo en busca de Urdaneta, un hombre
que tiene una casa llena de libros y un
huerto donde produce sus propios vege-
tales. Me encantó esta novela y sé que
usted la puede conseguir. Disfrútela.
¡Feliz día del libro!

cultura.elporvenir@prodigy.net.mx
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Terry Pratchett

(Beaconsfield, Gran
Bretaña, 1948 - Salisbury,
Wiltshire, Inglaterra, 12 de
marzo de 2015) Desde hace
más de tres décadas, Terry
Pratchett ha fascinado a mil-
lones de lectores en todo el
mundo con sus novelas fantás-
ticas, divertidas y satíricas.

Su prolífica obra consta de
unos setenta libros, ha sido tra-
ducida a treinta y siete idiomas
y lleva vendidos más de
ochenta y cinco millones de
ejemplares en todo el mundo. 

Conocido especialmente
por la aclamadísima serie del
Mundodisco, en 2009 Terry
Pratchett fue nombrado
caballero de la excelentísima
Orden del Imperio Británico por
sus servicios a la literatura y
siguió entregándose con
pasión a la escritura hasta su
fallecimiento en marzo 2015, a
la edad de 66 años.

Los libros publicados en
castellano de la serie del
Mundodisco son: El color de la
magia, La luz fantástica, Ritos
iguales, Mort, Rechicero,
Brujerías, Pirómides,
¡Guardias! ¡Guardias!, Fausto
Eric, Imágenes en acción, El
segador, Brujas de viaje,
Dioses menores, Lores y
damas, Hombres de armas,
Soul Music, Tiempos intere-
santes, Mascarada, Pies de
barro, Papá Puerco, ¡Voto a
bríos!, El país del fin del
mundo, Carpe jugulum, El
Quinto Elefante, La verdad,
Ladrón del tiempo, El ultimo
héroe (edición ilustrada), El
asombroso Mauricio y sus roe-
dores sabios, Ronda de noche,
Los pequeños hombres libres,
Regimiento monstruoso, Un
sombrero de cielo, Cartas en el
asunto, ¡Zas!, La corona de
hielo, Dinero a mansalva, El
atlético invisible, Me vestiré de
medianoche, Snuff, A todo
vapor y La corona del pastor.
También se ha publicado en
Fantascy la novela independi-
ente Perillán, así como la serie
de «La Tierra Larga», escrita a
cuatro manos con el consagra-
do escritor británico de ciencia
ficción Stephen Baxter, y que
consta hasta la fecha de dos
entregas en nuestro idioma: La
Tierra Larga y La Guerra
Larga.

Solamente en los sueños somos
libres. El resto del tiempo necesi-
tamos el sueldo

Terry Pratchett

La historia tiene la costumbre
de cambiar a las personas que
se creen que la están cambian-
do a ella

Terry Pratchett

Olga de León G. / Carlos A. Ponzio de León

DE JUSTICIA HUMANA

CARLOS A. PONZIO DE LEÓN

Comenzó a sonar una canción de
música salsa. Sobre la pista de baile
había una pareja solitaria: un viejo en los
sesenta, ebrio y sombrerudo, abrazando a
una prostituta en minifalda, top blanco de
tirantes, muslos anchos y morenos, que
se movía sobre tacones altos y rojos. Una
joven se acercó a sentarse a nuestra
mesa. Parecía cualquier cosa, excepto
una prostituta. Nos dijo que no lo era;
probablemente decía la verdad. Yo me
encontraba acompañado por un viejo
amigo: uno de esos que se conservan a
los veintiséis años, de los tiempos uni-
versitarios, de cuando en grupo nos
desvelábamos en los cafés de París, plat-
icando toda la noche para terminar
desayunando quiche en algún hotel bara-
to, a las siete de la mañana.

Esta vez, no amanecimos en algún
restaurante del centro de la ciudad, sino
que yo, aún de madrugada, haría esperar
al amigo en la mesa del tugurio mientras
realizaba una parada gratuita de media
hora en un cuartucho del segundo piso,
con un amor de medianoche encima de
mis piernas, montando la llanura del
despojo y de la gloria, enloquecida
bravura de pechos llenos y labios de
vampiro que morderían mi cuello: deján-
dome una marca, provocando posterior-
mente notorio búmeran en la cavidad
toráxica, la noche siguiente: noche buena
del último año del milenio.

Mi amigo y yo concluimos el paseo de
juerga horas más tarde, desayunando a
las nueve de la mañana en Le Restaurant
Du Palais Royale, cerca de un parque,
sobre Galerie de Valois, muy cerca del
Museo del Louvre. Deliciosos huevos
pasados por agua, pan de grano, jugo de
naranja y al final: café. Luego, mi amigo
me llevó a casa de mis padres.

Dormí unas horas y por la tarde me
levanté para bañarme y estar listo: había
conocido a una chica en Londres, por
ICQ, (una vieja aplicación de men-
sajería). “Cúcu”: se escuchaba el sonidi-
to cuando llegaba un mensaje y su logo
de una flor comenzaba a parpadear.
Chateamos y nos tomamos un café al día
siguiente. Hicimos el amor una vez y
ambos regresamos enamorados a nuestra
ciudad natal. ¡Coincidencia, Paris!

Así es que ella vendría a pasar la
Noche Buena a casa de mis padres. Los
conocería, junto con los tíos que estaban
invitados a la fiesta. Cuando escuché su
auto estacionarse, salí a recibirla. No sé
en qué estaba pensando; como si mis
infidelidades no me hubieran costado ya,
para entonces, varias separaciones. Me
bajé el cuello de tortuga de mi suéter y le
enseñé el chupetón de la noche anterior.
Fue grande e inmediato el shock para
ella. Poco a poco arribó la decepción.
Dijo que no se quedaría; entraría a la casa
a saludar unos momentos y se iría. Tenía
invitación para ir a cenar a una fiesta, con
su exnovio. En fin; yo traía un chip en la
cabeza para jamás mentir. Encima de la
ley humana se puede estar; pero por enci-
ma de la Ley de Dios, ni mis quasi-
redondos. Conozco el precio que debe
pagarse para estarlo: quien sepa de una
ganga, aquí estoy, soy todo oídos. Solo

estemos seguros de que estamos hablan-
do de que el contrato se firma con La
Divinidad. Es de tontos, o necios, creer
que uno tiene derecho a más de lo que ya
se ha recibido.

No tuve el valor para explicar a mis
padres la razón por la cual mi chica había
decidido no quedarse a cenar. Le
insistieron; pero ella se excusó.
Transcurrió la noche y siguieron llegan-
do tíos a la casa. Tengo bien grabada en
la memoria: la fotografía en blanco y
negro que una prima me tomó sentado en
un sillón. En mi rostro se veía la tristeza
de un niño que abre un regalo sorpresa de
su padre y al desenvolverlo, se encuentra
con una víbora. Al menos estaba pagan-
do la factura inmediatamente (¡cosa
extraña!). Había sido infiel, pero no le
había añadido más costo a la pérdida, ya
bastante dolorosa.

Ni siquiera pensaba en que contaba
con dos semanas más en Paris para visi-
tar amigos, recorrer museos… lugares
para la tempestad. En Londres me esper-
aba la ciudad, un departamento de soltero
en la Escuela de Economía, una tienda de
vinos a la vuelta del edificio, bares por
toda la ciudad y un mundo enorme por
descubrir de novedades sobre la vida.
Pero en nada de ello pensaba. Solo sentía
el dolor del golpe infligido.

A la mañana siguiente, tenía mensaje
de ella.

Proponía darnos otra oportunidad,
para empezar desde cero. Mi emoción
fue tan grande como la de la tortuga que
logra arrebatar el triunfo a la liebre. La
caída libre en el vacío de una pluma y
una bala de cañón: la carrera limpia hasta
la meta.

ENTRE LA DISCRECIÓN Y

LA SALUD MENTAL

OLGA DE LEÓN G.
Pienso que la educación recibida en

casa desde la cuna: besos, abrazos, cari-
cias y muestras de afecto y cariño hasta
la formación escolar y académica, tanto

como la herencia genética y otros asuntos
relacionados con nuestro origen, deter-
minan en gran medida el carácter y la
conducta que desarrollaremos con la
edad, ante el contacto con las adversi-
dades tanto como con los hechos más
favorables y gratos a nuestra psique y
personalidad, desde los diferentes
entornos en los que vivimos.

La seguridad que nos da sabernos
hijos bien amados y protegidos por nue-
stros padres hace las veces de una capa
mágica que impide, o permite -en caso de
no tenerla- que no sintamos envidias, no
deseemos lo que no tenemos y estemos
satisfechos con lo que somos y
poseemos. Así lo creo, lo siento y lo
pienso.

Soy el producto de una mezcla de
amor, educación escolar (bien dirigida y
encausada) y algo de inteligencia person-
al para saber discriminar el bien del mal,
lo recto de lo incorrecto y las buenas
influencias de las que no lo son tanto, o
de plano son malas. Aquí juega un papel
primordial la objetividad, la verdad, y la
negación absoluta ante lo que puede las-
timarme no solo a mí sino a cualquier
otro ser humano. No soy el centro del
universo ni la verdad me asiste en todo.

Como padre o madre, debo tener bien
definido y claro que no puedo darme el
lujo de simular o disimular ni verdades ni
mentiras, ni emociones que puedan
manipular los sentimientos de mis hijos
ni de mi pareja; ni de los parientes o ami-
gos. Bueno, ese es mi modesto sentir y
pensamiento. Prefiero enfrentar un
reclamo injusto que cometer injusticia en
cualquier caso o asunto que me involu-
cre.

Pero, no quisiera salirme del motivo
inicial de esta reflexión, ¿qué nos lleva a
actuar de una u otra forma en la vida? Y,
un planteamiento que dejé implícito:
¿por qué hijos de mismos padres, suelen
ser y actuar tan diferente? Por qué razón
o razones, uno o más miembros de la
familia, durante toda su vida, desde muy

pequeños, tienen la idea fija de que a
ellos no los quieren ni tratan igual que a
su hermano o hermanos mayores; que
ellos no fueron los favoritos, que siempre
estuvieron en segundo plano, que todo lo
mejor fue para fulano(a) o zutano(a)… Y
ese pensamiento y sentimiento insano lo
estuvieron alimentando por años, hasta
que ya adultos se vuelve un búmeran que
los golpea en donde más duele, corazón o
cabeza; o ambos, si la terquedad es
mayúscula.   

En una familia de seis hijos, por lo
general esos fenómenos se presentan
entre los dos del centro. Tanto los dos
mayores, como los dos menores, suelen
ser más seguros de sí mismos y, por lo
mismo, nunca los atacan los celos ni las
envidias respecto de sus otros hermanos.

Pero, ¿qué sucede con las familias que
solo tuvieron dos hijos, una fémina y otro
varón? El recelo puede ser mayúsculo y
eterno; tristemente para los padres,
quienes los aman por igual, pero uno y
otro reaccionan diferentes: es una piedra
en el zapato que no logran quitársela, por
más que se esfuercen en hacerlo.

Y, me rindo ante cualquier intento más
de los que cientos de padres han hecho.
No hay peor errancia, que la que quien la
comete todos los días, no quiere verla. Ya
son mayores, suelen decir los padres
desesperados, si ellos no ven la verdad de
las cosas con la objetividad del caso, ni
modo; tarde o temprano, la vida se las
restregará en su cara… Y, quizá ya sea
demasiado tarde, para enmendar errores:
Los padres podrán haber muerto, ¡sin ser
bien correspondidos!

Doy gracias a la vida, a mis hijos mar-
avillosos, a mis padres adorables, a mis
queridos hermanos y a mi pareja (siem-
pre objetiva y fiel a la verdad, como buen
abogado) de contribuir en este renglón
del comportamiento y las ideas, con lo
mejor de sí mismos, cada uno. No sé si
Dios y la Naturaleza, y alguno más tam-
bién, sean actores determinantes en estos
asuntos de la vida diaria, de los que hoy
me quise ocupar un poco a partir de mis
modestos conocimientos y pequeñas
experiencias. Algunos dirán que solo
Dios habló en silencio por ellos y por mí:
¡vale! No lo negaré.

Para concluir, mi no cuento de hoy, va
un poco de prosa en verso en un
microcuento y, quizás también: ¡no cuen-
to sino poema!

“Con Dios en mi corazón y 
pensamiento”

Déjame creer en mis sueños
Déjame soñar despierto

Déjame que me ría un poco
En estos tiempos aciagos,

que la vida me regala
para que no viva en vano
ni me crea las mentiras

de ayer, mañana o pasado:
solo las de hoy, porque si no:

me muero de saberme una
y la misma, repetida

mil veces… al infinito.
Con Dios en mí, y yo en Él.

Un cuento no siempre es cuento.
A veces es una mentira:
¡Simulacro de verdad!

Elmer Mendoza

Cassiani, de Octavio
Escobar Giraldo

La dinamita estalló



Este 25 de abril celebramos la fiesta del
evangelista san Marcos, del que vale la
pena conocer estos cinco datos:

1. Que es el autor del primer Evangelio.
Lo escribió alrededor de los años 50 ó 60.

2. Que fue, por así decir, asistente, ‘sec-
retario’ de san Pedro, y que mucho de lo
que escribió sobre Jesús se lo oyó al
Apóstol, que quería a Marcos como si
fuera su propio hijo (ver 1Pe 5,13).

3. Que su Evangelio es el más breve,
apenas 16 capítulos.

4. Que era primo de Bernabé, un hom-
bre muy respetado en la comunidad cris-
tiana, que apoyó a san Pablo cuando éste
dejó de ser perseguidor de cristianos y se
volvió predicador de Cristo. Muchos
desconfiaban de Pablo, así que san
Bernabé lo acompañaba a las comunidades
para presentarlo y avalar que su conversión
era real.

En uno de estos viajes, Marcos fue con
ellos, pero se regresó, no sabemos por qué.

Al siguiente viaje, Bernabé quiso llevar-
lo otra vez, pero Pablo se opuso. Ambos
amigos discutieron y decidieron separarse.
Bernabé se fue con Marcos, y Pablo con-
siguió otro acompañante: Silas.
Aparentemente hubo entre Pablo y
Bernabé un fuerte desacuerdo, pero
supieron resolverlo cristianamente. Se
comprendieron, se perdonaron. Pablo le
dio otra oportunidad a Marcos y descubrió
sus grandes cualidades, al punto de que en

una carta escribió que se lo enviaran
porque era “muy útil para la misión” (2Tim
4,11).

5. Que, según una muy antigua tradi-
ción, la casa donde se celebró la Última
Cena, y donde posteriormente los
Apóstoles y María, la Madre de Jesús se
reunían a orar y a celebra la Eucaristía,
pertenecía a la familia de Marcos, específi-
camente a su mamá, que también se llama-
ba María (ver Hch 12, 12).

Estamos en el año litúrgico que corre-
sponde al ciclo B, durante el cual en la
mayor parte de los domingos se proclama

el Evangelio según san Marcos.
Si quieres conocer más sobre este fasci-

nante evangelista, y hallar explicaciones y
reflexiones para profundizar y disfrutar
más su Evangelio el curso gratuito que
ofrezco en la pag web de Ediciones 72
(ediciones72.com/curso_EvangelioSanMa
rcos.php)

Puedes consultar los textos del
Evangelio que se irán proclamando
durante el año en la Misa dominical, o
puedes leerlo de principio a fin. Es apasio-
nante. 
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Cardenal Felipe

Arizmendi

MIRAR
Cuando yo estudiaba Teología

en la Universidad Pontificia de
Salamanca, España (1959-63),
cada ocho días, en el salón de
clases y con todos los alumnos de
varios países,  teníamos un ejer-
cicio parecido a un debate para
profundizar en alguna tesis:
alguien exponía y otros ponían
objeciones. Cuando me tocó
exponer, me indicó el profesor
que debía hablar sobre la inhab-
itación de Dios en nosotros,
según 2 Pedro 1,4 que dice:
“Ustedes participan de la natu-
raleza divina”. Pusieron a dos
compañeros que me hicieran
objeciones sobre el tema y yo
procuré defender lo que dice la
sana doctrina. El debate era sobre
ideas, no sobre nuestra vida per-
sonal. Así aprendíamos a profun-
dizar los temas. ¡Excelente recur-
so pedagógico! Todo era en latín.
No había distracciones, como
ahora con los celulares que dis-
traen a los alumnos: no profun-
dizan los temas ni los retienen en
la memoria.

Estamos en tiempo preparato-
rio a elecciones en nuestro país y
es costumbre organizar debates
entre los contendientes a diversos
puestos. Son interesantes para
conocer las propuestas que cada
quien ofrece y valorar su person-
alidad. Sin embargo, lo que más
resalta son las descalificaciones
entre candidatos. Más que
debatir sobre las diferentes
opciones para mejorar el país,
que no son sólo dos, se ventilan
datos, ciertos o mal interpreta-
dos, incluso sobre la vida priva-
da, para sembrar desconfianza
hacia los otros y ganar votos. Eso
rebaja la calidad de los debates,
pues parecen más un ring de
peleas y un campo de batallas, en
que se intenta derrotar a los
otros; es poca la discusión sobre
la conveniencia o factibilidad de
una propuesta.

Siempre es necesaria una sana
discusión sobre las distintas
opciones para el país; pero se
degrada cuando todos los días
por la mañana se ofende a quien
no está de acuerdo con una forma
de gobernar; cuando se pontifica
sobre todos los asuntos, como si
se tuvieran todos los datos sobre
la realidad que se vive y como si
uno fuera la mejor solución a los
problemas y necesidades reales.
Abusando del poder que se tiene,
se insulta y se descalifica a
quienes tienen otra forma de ver
las cosas. Esto degrada la políti-
ca; ya no es un diálogo respetu-
oso para encontrar juntos la
mejor opción, sino una autode-
fensa con ofensas a los demás.

Eso no es inteligencia, menos
sabiduría, sino sólo astucia
demagógica. Hace falta un diálo-
go respetuoso entre las distintas
visiones de país, no los pleitos
viscerales que a veces vemos
también entre los legisladores.

DISCERNIR
Al respecto, dice el Papa

Francisco en su encíclica Fratelli
tutti:

“La mejor manera de dominar
y de avanzar sin límites es sem-
brar la desesperanza y suscitar la
desconfianza constante, aun dis-
frazada detrás de la defensa de
algunos valores. Hoy en muchos
países se utiliza el mecanismo
político de exasperar, exacerbar y
polarizar. Por diversos caminos
se niega a otros el derecho a exi-
stir y a opinar, y para ello se
acude a la estrategia de ridi-
culizarlos, sospechar de ellos,
cercarlos. No se recoge su parte
de verdad, sus valores, y de este
modo la sociedad se empobrece y
se reduce a la prepotencia del
más fuerte. La política ya no es
así una discusión sana sobre
proyectos a largo plazo para el
desarrollo de todos y el bien
común, sino sólo recetas inmedi-
atistas de marketing que encuen-
tran en la destrucción del otro el
recurso más eficaz. En este juego
mezquino de las descalifica-
ciones, el debate es manipulado
hacia el estado permanente de
cuestionamiento y con-
frontación” (15).

“En esta pugna de intereses
que nos enfrenta a todos contra
todos, donde vencer pasa a ser
sinónimo de destruir, ¿cómo es
posible levantar la cabeza para
reconocer al vecino o para pon-
erse al lado del que está caído en
el camino? Un proyecto con
grandes objetivos para el desar-
rollo de toda la humanidad hoy
suena a delirio. Aumentan las
distancias entre nosotros, y la
marcha dura y lenta hacia un
mundo unido y más justo sufre
un nuevo y drástico retroceso”
(16).

ACTUAR
Es recomendable ver los

debates entre candidatos, para
estar mejor informados y el 2 de
junio próximo emitir nuestro
voto más razonado; pero hay que
discernir y no dejarse convencer
por las ofertas más atractivas y
por la propaganda, ni siquiera
por las encuestas, menos por el
dinero que el gobierno reparte,
que por cierto no suyo sino de
nuestros impuestos. Los apoyos
sociales no se perderán cuando
gane equis partido, porque son
derechos reconocidos por las
leyes y ningún candidato es tan
tonto para quitarlos.

Debatir o

descalificar

O. Felipe Bacarreza

5 cosas que debes saber sobre San Marcos
Alejandra Sosa

Les he dicho estas cosas para

que mi gozo esté en ustedes
El Evangelio de este Domingo V de

Pascua está tomado de los «discursos de
despedida», así llamados porque, en su
introducción, indican la conciencia de
Jesús de estar próximo a concluir su mis-
ión en este mundo, la misión que su Padre
le encomendó: «Sabiendo Jesús que había
llegado su hora de pasar de este mundo al
Padre… sabiendo que… que había salido
de Dios y a Dios volvía…» (Jn 13,1.3).

Al lector atento del Evangelio le llama
inmediatamente la atención una especie de
«disonancia» en las palabras de Jesús. En
efecto, la constante era que «aún no había
llegado su hora» (cf. Jn 2,4; 5,25.28; 7,30;
8,20), pero sin aclarar la hora de qué. Esa
aclaración llega, cuando Jesús compara su
destino con el de un grano de trigo que,
caído en tierra, debe morir para producir
mucho fruto y agrega: «Ha llegado la hora
de que sea glorificado el Hijo de hombre»
(Jn 12,23). Su gloria consiste en entregar
su vida para producir ese fruto abundante,
que tiene una doble dirección: por un lado,
da a Dios la gloria que merece ofrecien-
dole el único sacrificio que está a su nivel;
y, por otro lado, obtiene para todos los
seres humanos la vida eterna. La voluntad
humana de Jesús se manifiesta en ese
momento, pero sólo para alinearse plena-
mente con la de Dios: «Ahora mi alma está
turbada. Y ¿qué diré: “Padre, librame de
esta hora”? Pero, he llegado a esta hora
para esto. ¡Padre, glorifica tu Nombre!»
(Jn 12,27-28). Jesús, en este momento,
agrega una sentencia enigmática: «Y Yo,
cuando sea elevado de la tierra, atraeré a
todos hacia mí» (Jn 12,32). Decimos
«enigmática», porque era incomprensible
para los presentes. Nosotros sabemos que
Él murió elevado en la cruz. Pero no lo
sabían los que escucharon esa declaración.
Por eso, el evangelista aclara, una vez
conocido el desenlace de su vida: «Decía
esto para significar de qué muerte iba a
morir» (Jn 12,33).

«Ser elevado de la tierra», que es lo que
ocurrió «en su hora», también tiene un
doble significado; significa ser elevado en
la cruz, que es el sentido inmediato, el que
aclara el evangelista; y también significa
ser elevado a la gloria celestial junto a su
Padre. En ambos sentidos se realiza lo que
Él promete: «Atraeré a todos hacia mí». En
ambos sentidos quería ser atraído San
Pablo y tener comunión con Jesús: «Si
hemos muerto con Cristo, creemos que
también viviremos con Él» (Rom 6,8).
Toda la gloria del ser humano consiste en
esa comunión con Cristo.

En este contexto pronuncia Jesús los
discursos de despedida y en medio de ellos
incluye el evangelista la analogía de la vid
y los sarmientos, que propone Jesús para
expresar nuestra unión con Él: «Yo soy la
vid; ustedes los sarmientos». El sarmiento
es parte de la vid, hasta el punto de no
poder vivir separado de ella. Por eso, Jesús
nos exhorta: «Permanezcan en mí, y Yo en
ustedes». Que Él permanezca en nosotros
no está en discusión; para eso Él vino al
mundo y se hizo hombre y murió en la cruz
por nosotros. El mandato se dirige a
nosotros, que podemos vivir separados de

Cristo, lo cual, por desgracia, muchas
veces ocurre. Para prevenir esa lamentable
situación, Jesús advierte: «Lo mismo que
el sarmiento no puede dar fruto por sí
mismo, si no permanece en la vid, así tam-
poco ustedes si no permanecen en mí». La
sentencia es absoluta: «El sarmiento no
puede dar fruto por sí mismo». Esta sen-
tencia no admite excepción. Nos permite
comprender de qué fruto habla Jesús. El
ser humano puede por sí mismo alcanzar el
impresionante desarrollo tecnológico que
ha alcanzado hoy; pero no puede alcanzar
por sí mismo la libertad del pecado, de sus
pasiones, que lo esclavizan; no puede por
sí mismo alcanzar la vida eterna; no puede
por sí mismo hacer un acto de amor, que
consiste en negarse a sí mismo por el bien
del otro. San Pablo enumera los frutos del
Espíritu, que tienen uno primero y funda-
mental, el amor: «El fruto del Espíritu es
amor, alegría, paz, paciencia, afabilidad,
bondad, fidelidad, mansedumbre, dominio
de sí» (Gal 5,22-23). Nada de esto puede el
ser humano hacer separado de Cristo.
Jesús lo dice con una de sus sentencias más
absolutas: «Separados de mí, nada pueden
hacer», se entiende, «nada que tenga
trascendencia y dimensión eterna».

El ser humano puede poseer todo lo que
este mundo ofrece en riqueza, poder, plac-
eres, etc. pero nada de eso logrará colmar
su anhelo inextirpable de felicidad plena.
Por tanto, todo eso es nada. Jesús lo dice
de manera inmejorable, como todo lo que
Él dice: «¿De qué le sirve al hombre ganar
el mundo entero, si pierde su vida?» (Mc
8,36). Porque Dios ha puesto en el ser
humano un anhelo de eternidad, que no
satisface sino Él mismo, el Bien infinito.

Lo dice por propia experiencia San
Agustín en la frase introductoria de Las
Confesiones: «Nos hiciste, Señor, para ti y
nuestro corazón está inquieto, mientras no
descanse en ti» (Conf, 1,1).

Jesús nos hace una severa advertencia;
lo hace porque quiere nuestro bien eterno,
nuestra felicidad eterna. Nosotros quere-
mos mucho nuestra propia felicidad; pero
Él la quiere más que nosotros. Por eso, nos
advierte sobre el modo cómo se pierde
para siempre: «Si alguno no permanece en
mí, es arrojado fuera, como el sarmiento, y
se seca; luego los recogen, los echan al
fuego y arden». 

Tal vez, el tipo de madera más inútil es
el de una rama de la vid. Separada de la vid
no sirve para nada, sino para el fuego. La
comparación es clara.

Lo dice también en sentido positivo: «Si
ustedes permanecen en mí, y mis palabras
permanecen en ustedes, pidan lo que quier-
an y lo conseguirán». Sobre todo, con-
seguiremos lo que pidió Santo Tomás de
Aquino, cuando el Señor, desde el crucifi-
jo frente al cual oraba, le dijo: «Pideme lo
que quieras». La respuesta pronta del
Santo Doctor fue esta: «Te pido a ti,
Señor». Esta petición es la del Bien supre-
mo y ésta Dios la concede siempre. La
promesa de Jesús se cumple: «Lo con-
seguirán».

Por último, Jesús nos exhorta a dar esos
frutos de eternidad diciendo: «La gloria de
mi Padre está en que ustedes den mucho
fruto, y sean discípulos míos». Este debe
ser nuestro anhelo. En esto consiste la feli-
cidad plena: «Les he dicho estas cosas para
que el gozo mío esté en ustedes y el gozo
de ustedes sea colmado» (Jn 15,11).


